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DIRECTORIOLa sensibilización se fomenta gracias a 
la realización de una serie de activi-
dades para concienciar a las personas 
sobre diferentes situaciones, mismas 

que nos hacen generar empatía con los de-
más y con nuestro entorno, dando como 
resultado un compromiso personal y hacia 
con los demás. 

En esta tesitura, la Universidad Autó-
noma de Sinaloa, se suma a la “Jornada de 
Sensibilización sobre el Sistema de Evalua-
ción y Acreditación de la Educación Superior 
(SAES)”, donde se presentaron detalles de 
esta nueva política nacional en la materia, en 
un evento encabezado por el Rector, doctor 
Jesús Madueña Molina, quien enfatizó que 
en la Universidad es una política institucio-
nal la evaluación externa de los programas 
educativos y quien solicitó que esta jornada 
se realizara, por su compromiso de apertu-
ra, de escucha y de acompañamiento, con lo 
cual Sinaloa es una de las primeras entida-
des en difundir este proyecto.

La sensibilidad tienes aspectos diferen-
tes, como antes lo mencionamos, siendo 
uno de ellos y parte importante para las 
personas, la familia, la cual requiere un am-
plio trabajo y responsabilidad, para poder 
abastecer, cuidar y fomentar el crecimien-
to, tanto físico, como emocional, psicoló-
gico y social. Como padres, nuestros hijos 
forman una de las principales actividades 
educacionales y de formación para generar 
humanos sensibles y conscientes con ellos 
mismos y el entorno, por eso los cuidados 
desde temprana edad son de gran relevan-
cia, y es aquí donde la UAS en compromiso 
con todos sus trabajadores y en reconoci-
miento de la familia como pilar de la es-
tructura social, ofrece a la planta laboral de 
su comunidad universitaria, el servicio de 
guardería gratuita para infantes desde los 
43 días de nacidos hasta las 4 años cumpli-
dos. Esta acción de parte de la Universidad, 

significa el esfuerzo por dar a sus trabaja-
dores oportunidades y opciones de poder 
continuar con sus necesidades laborales y a 
su vez ofrecer un espacio adecuado de cui-
dados para sus hijas e hijos.

Hablemos de arte y cultura, que si po-
demos describirlas de una manera corta y 
acertada, sería la de exponer nuestra sen-
sibilidad como humanos en actos u obras 
que mueven nuestras emociones y nos co-
nectan con los demás, para ello la UAS se 
muestra orgullosa de llevar a cabo el XXVI 
Festival Internacional de Teatro de Títeres, 
Nortíteres 2022, con la participación de 
grupos de Argentina, Ecuador, Chile, Co-
lombia y México, y la realización de más 
de 20 espectáculos con presencia en dife-
rentes escenarios de Culiacán y del estado, 
llevando a la comunidad sinaloense este 
desborde de emociones y sensaciones que 
fomentan nuestra humanidad.

El cuidado de nuestra salud, significa 
la concientización de cada uno como indi-
viduo y la cual tiene incidencia directa en 
nuestras familias, ya que, al sensibilizarnos 
con nuestro cuerpo, fomentamos los bene-
ficios y el buen funcionamiento de este. Es 
pertinente aclarar que la mejor manera de 
cuidarnos es la prevención, y para ello en 
este caso tocamos el tema de la diabetes, 
una las enfermedades que nos aquejan 
como nación, al ser el décimo lugar mundial 
en esta enfermedad y esto puede ser debi-
do a que es un padecimiento silencioso que 
no muestra alguna complicación hasta lle-
gar a un estado avanzado, es por ello que la 
prevención juega el principal factor a tener 
en cuenta y con ello podemos nombrar a la 
buena alimentación  y el ejercicio como sus 
principales aliados para evitar el riesgo de 
presentarla. Te invitamos a ser parte cons-
ciente y activa en el cuidado de tu persona 
y tu entorno, que aquí es el comienzo de un 
mejor mañana para ti y los que te rodean.
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La Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS) se suma a la “Jornada de Sensi-
bilización sobre el Sistema de Evalua-
ción y Acreditación de la Educación 

Superior (SEAES)” donde la Coordinadora 
Ejecutiva del Sistema de Evaluación y Acre-
ditación de la Educación Superior, maestra 
María José Rhi Sausi Garavito presentó los 
detalles de esta nueva política nacional 
en la materia en evento encabezado por 
el Rector, doctor Jesús Madueña Molina, 
quien enfatizó que en la Universidad es una 
política institucional la evaluación externa 
de los programas educativos. 

“Tanto el Plan de Desarrollo Institucional 
Con Visión de Futuro 2025 y el Modelo Edu-
cativo UAS 2022 contemplan a la evaluación 
como un componente esencial de nuestros 
quehaceres, razón por la que mucho nos 
congratula conocer las nuevas disposiciones 
en este terreno, seguros siempre de que la 
evaluación es la clave para mejorar y, sobre 
todo, la evaluación es indispensable para 
transformar”, dijo el Rector.

Expuso que de la Ley General de Edu-
cación Superior surge el Consejo Nacional 
para la Coordinación de la Educación Supe-
rior (CONACES) y de este emana el SEAES, 
en el marco de toda una política nacional 
en la materia, lo que viene a dar un nuevo 
impulso a las acciones orientadas al asegu-
ramiento de la excelencia académica. 

Ante autoridades educativas del estado, 
rectores y rectoras de Universidades públi-
cas y privadas y directores generales de Ins-
tituciones de Educación Superior, el Rector 
expresó que la UAS quiere ser “la primera 
universidad en ser evaluada el próximo 
año”.

Por su parte la Coordinadora Ejecutiva 
del SEAES, María José Rhi Sausi Garavito, 
indicó que cuando se habló de crear este 
sistema, se percibió una recepción fría y 
dudosa del proyecto, por lo que reconoció 
al Rector de la UAS por solicitar que esta 
jornada se realizara, por su compromiso de 
apertura, de escucha y de acompañamien-
to, con lo cual Sinaloa es una de las prime-
ras entidades en difundir este proyecto, 
cuyos lineamos técnicos tendrán que ser 
publicados antes del primer semestre del 
año que entra.

“El SEAS, derivado de la Ley General de 
Educación Superior, pretende volver a po-

ner en el centro el carácter público de la 
educación con independencia de donde se 
imparta, no estamos haciendo diferencias 
entre particular y público, sino en educa-
ción como un bien de todas y todos”, dijo.

Aseguró el SEAES requerirá de los pa-
res evaluadores para posicionar los nue-
vos principios, que ahora las evaluaciones 
serán encaminadas al mejoramiento de un 
proceso educativo, de fortalecimiento de 
capacidades e instituciones donde no hay 
castigo ni premio y agregó que no se verán 

SE SUMA LA UAS

Jornada de Sensibilización sobre el Sistema de 
Evaluación y Acreditación de la Educación Superior

Jesús Madueña Molina, 
Rector de la UAS. 

Rodrigo López Zavala, 
Subsecretario de 
Educación Media Superior 
y Superior de Gobierno del 
Estado.

María José Rhi Sausi Garavito, Coordinadora Ejecutiva del Sistema de Evaluación y Acreditación de 
la Educación Superior, presentó los detalles de esta nueva política nacional.

aún indicadores ni mecanismos puntuales 
para evaluar y acreditar porque se trabaja 
en traducir los principios de la Ley General 
de Educación Superior en términos de po-
lítica pública, para de ahí partir a los linea-
mientos técnicos.

Los resultados de la evaluación no ten-
drán efectos punitivos en términos de asig-
nación presupuestal, se respetará la auto-
nomía de las universidades, los actuales 
organismos evaluadores deberán sujetar 
sus estándares y ser reconocidos por el 

SEAES, la acreditación seguirá siendo opta-
tiva y las vigencias de las actuales acredita-
ciones se respetarán y podrán renovarse si 
el organismo evaluador que las otorgó está 
reconocido por el SEAES.

Inauguró el evento el Subsecretario de 
Educación Media Superior y Superior de 
Gobierno del Estado, doctor Rodrigo López 
Zavala, quien precisó que, una premisa en 
la educación superior es evaluar para trans-
formar, no para calificar ni excluir.

ROCÍO IBARRA
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El Rector de la Universidad Autóno-
ma de Sinaloa (UAS), doctor Jesús 
Madueña Molina, asistió a la VIII 
Conferencia Internacional ANUIES 

“Autonomía y responsabilidad social en las 
instituciones de educación superior”, don-
de se abordaron temas relevantes como el 
COVID-19 y la innovación virtual en la inter-
nacionalización, el futuro de la movilidad 
estudiantil, la inclusión con equidad en las 
universidades, el desarrollo sustentable, la 
autonomía y responsabilidad social.

Inauguró esta Conferencia Internacional 
de la Asociación Nacional de Universida-
des e Instituciones de Educación Superior 
(ANUIES), el Subsecretario de Educación 
Superior de la SEP, doctor Luciano Conchei-
ro Bórquez, y se contó con la presencia de 
la directora General de Educación Superior 
e Intercultural (DGESUI), doctora Carmen 
Rodríguez Armenta; del Secretario General 
Ejecutivo de ANUIES, maestro Jaime Valls 
Esponda; del Secretario de Educación del 
Gobierno de San Luis Potosí, licenciado 
Juan Carlos Torres Cedillo y con el Rector de 
la UASLP, doctor Alejandro Jamie Zermeño 
Guerra, anfitrión del evento.

Los trabajos se desarrollaron los días 10 
y 11 del presente mes, teniendo como sede 
las instalaciones de la Universidad Autóno-
ma de San Luis Potosí (UASLP), se realizó en 
el marco de la celebración del Centenario 

de su Autonomía, y se contó con la parti-
cipación de universidades de otros países.

Este evento estuvo orientado a poten-

Asiste el doctor Madueña Molina a la 
VIII Conferencia Internacional ANUIES

ciar el desarrollo de la educación superior 
y tuvo como objetivo reflexionar y analizar 
los retos que representa la autonomía y la 

responsabilidad social, así como la interna-
cionalización en la educación superior.

Cabe destacar que durante ocho años 
las instituciones asociadas a la ANUIES, que 
actualmente suman 207, han creado siner-
gias con universidades y asociaciones in-
ternacionales, mediante el intercambio de 
experiencias, acuerdos, planes y programas 
académicos, en temas prioritarios, con el 
objetivo de fortalecer el desarrollo educa-
tivo a través de estas conferencias interna-
cionales.

ROCÍO IBARRA

PARA SABER: 
Se abordaron temas relevantes 
como el COVID-19 y la innovación 
virtual en la internacionalización, el 
futuro de la movilidad estudiantil, 
la inclusión con equidad en las 
universidades, el desarrollo 
sustentable, la autonomía y 
responsabilidad social.



ACADEMIACon Visión de Futuro 2025 LUNES 14 DE NOVIEMBRE DE 2022 ▪ 5  

Tras 54 años de fundación cumplidos 
el pasado 7 de noviembre de 2022, 
la Unidad Académica Preparatoria 
“Emiliano Zapata” de la Universidad 

Autónoma de Sinaloa (UAS) celebró su ani-
versario con una emotiva ceremonia presidi-
da por la maestra en ciencias Sofía Angulo de 
Madueña, quien acudió en representación 
del rector, el doctor Jesús Madueña Molina.

Para festejar este aniversario, se dieron 
cita en la explanada del plantel exdirecto-
res y fundadores de la hoy Emiliano Zapata, 
así como también invitados especiales de la 
administración central, alumnado, personal 
docente y administrativo, quienes fueron 
recibidos por el director interino, maestro 
en ciencias José Manuel Anistro González.

“El aniversario de una escuela es algo 
que nos implica y nos dignifica a todos, 
entonces precisamente por eso, al ser hoy 
el aniversario 54 de la unidad académica 
preparatoria Emiliano Zapata, también no-
sotros al ser parte de, le estamos invitando 
para que festeje con nosotros y se sienta 
tan contento como un servidor por perte-
necer a este plantel tan privilegiado y tan 
prestigiado”, expresó a los presentes.

Asimismo, Anistro González hizo una re-
membranza de los inicios de la escuela que 
comenzó en este mismo mes, pero de 1968 
como “Preparatoria Popular” en un local 
ubicado en la colonia Centro para después 
reubicarse en el Edificio Central de la UAS 
frente a la Plazuela Rosales donde perma-
neció hasta finales del ciclo escolar 1992-
1993 y, a partir de esa fecha, se situó en el 
domicilio actual.

Por su parte, la maestra Sofía Angulo de 
Madueña, directora de la Unidad de Bien-
estar Universitario, saludó a los integran-
tes del presídium, al equipo de apoyo, a 
los docentes, al personal administrativo y 
de intendencia de esta unidad académica, 
“pero muy especialmente a los jóvenes es-
tudiantes por ser la razón de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa”.

“Es un honor para la Universidad Autó-

noma de Sinaloa contar con una preparato-
ria que esta en el primer nivel del Padrón de 
Calidad del Sistema Nacional de Educación 
Media Superior, lo cual implica que es una 
de las mejores del país y esto solamente se 
debe a la suma de esfuerzos, al liderazgo y a 
la gestión de diferentes directores que han 
transitado por esta preparatoria”, mencionó.

En ese mismo sentido, felicitó a los pro-
fesores fundadores Rogelio Valle Valle, Ós-
car Loza Ochoa, Fausto Burgueño Lomelí y 

familia, así como a los exdirectores, Isidro 
Sandoval López, Alfredo Ayala López, Óscar 
Manuel Guerrero Villegas, entre otros que 
fueron pieza clave para que la Emiliano Za-
pata pudiera instituirse.

Para continuar con la programación 
de los festejos por el 54 Aniversario, se 
dio paso a la intervención musical de Ma-
riana Alejandra Noriega García y Sócrates 
de Jesús Noriega García, alumnos de este 
plantel, y se presentó un bailable regional 

titulado “Ensamble Mestizo de Sinaloa” por 
los maestros en Educación Artística de la 
Unidad Académica de Artes Escuela de Mú-
sica, además del número “Cheer Acrobática 
Mixta” del Grupo de Bastoneras y “Cheer 
Femenil” de Poms Dance; para terminar 
con la inauguración del Centro de Cómputo 
número 4, la Cancha de Basquetbol y una 
convivencia con el pastel de aniversario en 
la Sala de Juntas del plantel.

CINDY DÍAZ

Celebra la 
Preparatoria 
Emiliano 
Zapata su 54 
aniversario

Con la idea de que los alumnos 
adquieran habilidades que les 
permitan encontrar información 
científica y tecnológica en bases 

de datos, la Biblioteca Central de la Uni-
versidad Autónoma de Sinaloa (UAS) con-
tinúa la capacitación para la búsqueda de 
información científica y tecnológica para 
los alumnos de diferentes programas de 
posgrado de las facultades de Estudios In-
ternacionales y Políticas Públicas, Odon-
tología, Enfermería, así como para el per-
sonal bibliotecario.

Ana Laura Gritti García, coordinadora 
del Área Virtual de la Biblioteca comentó 
que estas capacitaciones, que están en-
marcadas en la Jornada Universitaria del 

Conocimiento, son importantes debido a 
que es necesario que los estudiantes co-
nozcan los recursos de base de datos que 
servirán a los estudiantes para la elabora-
ción de proyectos de investigación, tesis, 
tesinas o para las materias, en caso de las 
licenciaturas que requieran de la elabo-
ración de ensayos, resultándoles de gran 
ayuda para que los estudiantes puedan 
recuperar la información y así realizar sus 
trabajos de manera más sencilla. 

Respecto a las editoriales, Gritti Gar-
cía señaló que son de acuerdo a la carre-
ra o área del conocimiento que se esté 
trabajando, por ejemplo, en la Facultad 
de Estudios Internacionales se está apli-
cando la editorial Elsevier, que es de las 

más importantes, así como Telefrancis, 
ProQuest, Wiley, entre otras.

En relación a Enfermería se trabaja 
con editorial Enferteca, que es una base 
de datos multidisciplinaria exclusiva, 
así como Mendeley y Endnote que son 
los gestores de referencia y de apoyo 
para la elaboración de sus citas biblio-
gráficas.

La coordinadora del Área Virtual de 
la Biblioteca invitó a los interesados en 
la búsqueda de base de datos a acercar-
se a la Biblioteca para recibir el apoyo en 
la búsqueda de información y conozcan 
cuáles son los recursos más adecuados 
para sus líneas de investigación.

MIGUEL RODRÍGUEZ

Biblioteca Central brinda curso para la búsqueda
de información científica y tecnológica
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La Facultad de Ingeniería Culiacán de 
la Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS), llevó a cabo la conferencia “La 
industria y el Ingeniero en Procesos 

Industriales”, actividad que se desarrolla 
dentro de la Jornada Universitaria del Cono-

Comparten a estudiantes de Ingeniería 
los campos de acción de su profesión

La Facultad de Contaduría y Adminis-
tración (FCA) de la Universidad Au-
tónoma de Sinaloa (UAS) inauguró 
la Jornada Universitaria del Cono-

cimiento 2022, que tiene como eslogan, 
“Ciencia y vinculación comunitaria”, don-
de se dieron cita estudiantes, académicos 
y personal administrativo con el objetivo 
de capacitar y orientar a la comunidad 
rosalina, en temáticas académicas y so-
ciales.

Víctor Manuel Mizquiz Reyes, director 
de la facultad explicó que esta es la se-
gunda edición de la jornada, y se realiza 
como parte de los ejes que establece el 
Plan de Desarrollo Institucional Con Vi-
sión de Futuro 2025, que encabeza el rec-
tor, doctor Jesús Madueña Molina, donde 
se promueve la investigación y desarrollo, 
la creación de tecnologías, además de 
vincular a la sociedad sinaloense con el 
quehacer de la institución.

Por su parte, Lydieth Sandoval Barra-
za, coordinadora general de Investigación 
y Posgrado de la FCA describió que esta 
jornada es de sumó interés para toda la 
comunidad universitaria, ya que el pro-
grama incluye diversas actividades aca-
démicas y culturales que se impartirán 
durante toda una semana.

Esta jornada se puso en marcha con 
la conferencia “Factores que Motivan al 

emprendimiento en Sinaloa”, a cargo del 
doctor José Rosario Lara Salazar, quien co-
mentó que esta charla tiene como objeti-
vo motivar a los estudiantes a compren-
der las diferentes causas que promueven 
la creación de negocios, ya que existen 
diferentes tipos de emprendedores, así 
como diversos motivos para emprender, 
por lo que es importante conocer los fac-
tores que rodean este ámbito.

“Es importante que la personas ven-
zan el miedo de emprender o en caso 
de que ya lo hayan realizado y desistido, 
conozcan el por qué no hubo éxito, quie-
nes ya tienen un negocio, cómo llevarlo 
al siguiente nivel a través de trabajos de 
investigación, además de animar a las 
personas que tienen buenas ideas en 
pausa, para ponerlas en marcha”, expu-
so.

HAXEL ROBLES

Inician en la FCA
las actividades
de la Jornada
Universitaria del
Conocimiento

Valentín Bajo de la Paz, 
ingeniero en procesos 
industriales. 

cimiento UAS 2022, cuya edición tiene por 
lema “Ciencia y Vinculación Comunitaria”.

Ante un auditorio lleno, el docente de la 
unidad académica, Valentín Bajo de la Paz, 
expuso a los estudiantes la importancia de 
esta profesión, así como el amplio abanico 
de oportunidades y áreas de acción en las 
que se puede desempeñar un ingeniero en 
procesos industriales.

Así mismo, el ingeniero en procesos 
industriales, compartió su experiencia per-
sonal y como profesionista laborando en la 

El mensaje que se les trata 
de dar, es la gran cantidad de 
oportunidades y lo increíble que 
es ser un ingeniero en procesos 
industriales (...) socialmente 
puedes ayudar no solo al 
desarrollo tecnológico, sino al 
desarrollo de los procesos ya sea 
administrativos, entre otros

„.
Valentín Bajo de la Paz

industria privada, ofreciéndoles a los pre-
sentes una mayor orientación acerca de 
esta carrera y lo que pueden hacer una vez 
que egresen, en la industria.

“Les voy a hablar un poco sobre la expe-
riencia que tuve los aproximadamente cinco 
años que estuve ejerciendo en la industria, 
estuve en varios países y en varios lugares 
justamente ayudando al progreso de los paí-
ses en los que radiqué e incluso el mismo 
progreso de la industria de México”, externó.

Finalmente, el expositor y profesor de la 

facultad, invitó a los estudiantes en forma-
ción a enriquecer su perspectiva como in-
genieros, a desempeñarse con ética y pro-
fesionalismo para impactar en el desarrollo 
de una mejor sociedad.

“El mensaje que se les trata de dar, es 
la gran cantidad de oportunidades y lo in-
creíble que es ser un ingeniero en procesos 
industriales (...) socialmente puedes ayudar 
no solo al desarrollo tecnológico, sino al de-
sarrollo de los procesos ya sea administra-
tivos, entre otros, entonces al hacer que la 
sociedad sea más eficiente, puedes lograr 
que todo se haga de manera más rápida 
y también que los resultados sean mucho 
mejores y eso a lo largo también influye en 
la calidad de vida”, manifestó.

MARTHA ORTEGA
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En el marco de la Jornada Universitaria 
del Conocimiento UAS 2022 “Ciencia 
y Vinculación Comunitaria”, la Escue-
la de Ciencias Antropológicas de la 

Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), se 
sumó a esta actividad con la mesa titulada 
“Repensando la etnografía en Sinaloa”, un 
trabajo que reunió a maestros y alumnos 
para compartir sus experiencias en campo.

Olga Beatriz García Rodríguez, maestra 
en Antropología Social de la unidad acadé-
mica, abrió con el tema “Las bases etnográ-
ficas para el estudio de la violencia obstétri-
ca en Sinaloa”, una arista poco identificada, 
que se desprende de dos tipos de violencia: 
de género y la institucional.

Entre las ponencias presentadas para 
conocer las técnicas o métodos de sus in-
vestigaciones abordaron temas en relación 
al día de Malverde, las comunidades ma-

Docentes y alumnos de Antropología
reflexionan sobre la etnografía en Sinaloa

La Universidad Autónoma de Si-
naloa (UAS) a través de la Coor-
dinación General de Centros de 
Estudio de Idiomas, participó en 

la Décimo octava edición del Foro de 
Cooperación Económica de Asia-Pací-
fico (APEC) que se celebró en Corea 
del Sur, en la ciudad de Seúl, repre-
sentando a México con una participa-
ción denominada “El impacto educa-
tivo después de dos años en México”.

La responsable de impartir esta 
ponencia fue Karla Ceceña Flores, 
coordinadora del CEI, quien fue invi-
tada a participar en este foro que se 
llevó a cabo de manera virtual con el 
objetivo de dar a conocer el impacto 
educativo que tuvo la pandemia de 
Covid-19 en México, así como com-
partir su experiencia sobre el tema.

Refirió que esta contingencia sani-
taria vino a revolucionar la docencia, 
ya que muchos países se enfrentaron 
a un verdadero reto al momento de 
querer retomar las clases y las herra-
mientas digitales jugaron un gran pa-
pel en la creación de modernos pla-
nes educativos que se tuvieron que 
desarrollar, obligando a estudiantes, 
docentes y padres de familia a adop-
tar una nueva normalidad para el 
aprendizaje.

Ceceña Flores señaló que es un 
orgullo que la Máxima Casa de Estu-
dios Sinaloense sea el representante 
de América Latina, en un importante 
foro como lo es APEC, debido a que 
es un organismo para facilitar el cre-
cimiento económico, la cooperación 
técnica, así como la facilitación eco-
nómica en la región Asia-Pacifico con-
formada por 21 países.

HAXEL ROBLES

Participa la UAS
en el Foro de
Cooperación Económica 
de Asia-Pacífico

La Facultad de Arquitectura de la Uni-
versidad Autónoma de Sinaloa (UAS), 
desarrolló una serie de actividades 
académicas para conmemorar el Día 

Mundial del Urbanismo y dar cumplimiento 
a la Jornada Universitaria del Conocimiento 
UAS 2022.

En su mensaje de bienvenida, la direc-
tora de la facultad, Armida Llamas Estrada, 
agradeció la presencia de los estudiantes a 
estas actividades, que dijo son complemen-
tarias y enriquecerán su formación discipli-
nar y que, además, extienden las aportacio-
nes de divulgación académica orientadas 
en dar respuesta a problemáticas del ámbi-
to habitacional tanto del territorio, la arqui-
tectura y el diseño interior.

Como parte de estas actividades se lle-
vó a cabo la conferencia “Indicadores de 
turismo sustentable para la vinculación co-
munitaria en el Pueblo Mágico de Tequila”, 
disertada por la doctora Margarita Guada-
lupe Zazueta Hernández, quien expuso los 
avances de dicho proyecto de investigación, 

el cual dijo, ya tiene un año en proceso y se 
decidió realizar el estudio en Tequila, Jalis-
co, al ser uno de los Pueblos Mágicos más 
competitivos de México. 

Señaló que la investigación que desa-
rrolla en conjunto con la doctora Armida 
Llamas, ambas integrantes del Cuerpo 
Académico Ciudad y Región, se encuentra 
actualmente por iniciar la última fase del 
proyecto.

“Revisamos todas las ventajas compara-
tivas y competitivas de este destino a través 
de las principales variables turísticas, que 
son oferta y demanda turística, así como 
el uso de las tecnologías de información, 
ya que Tequila, Jalisco, se distingue, que es 
como parte de sus fortalezas de su compe-

yo-yoremes, migración, así como la Antro-
pología del cuidado materno en pacientes 
con alguna discapacidad.

Al respecto, la catedrática expuso que 
estos temas variados tienen en común la 
metodología de la Antropología, sin embar-
go, esta no puede ser aplicada de la misma 
forma a todas las comunidades, ni a todas 
las problemáticas.

“En estas dinámicas aprendemos otras 
técnicas que han utilizado nuestros com-
pañeros antropólogos maestros, pero el 
impacto es conocer realidades que han 
pasado invisibles frente a nosotros, por lo 
que vamos ampliando el conocimiento del 
entorno”, estableció.

Del fin que persigue la Antropología, re-
saltó que está el de proponer cómo solucio-
nar problemáticas sociales, llegar a acuer-
dos y visibilizarlos, por lo que este tipo de 
trabajos representan una plataforma de ac-
ceso al conocimiento, así como una vía para 
abordarlas en beneficio de la sociedad.

Entre los alumnos participantes, es-
tuvieron en esta mesa Zindy Vianney Cer-
vantes, Valeria Guadalupe Medina Flores, 
María Victoria Gámez y Erasmo Acosta Ba-
rraza.

AMÉRICA CASTRO

Olga Beatriz García 
Rodríguez, maestra en 
Antropología Social.

Conmemora 
Arquitectura el 
Día del Urbanismo 
con una serie de 
actividades

titividad, que es Pueblo Mágico y también 
es un destino turístico inteligente que es 
otro nombramiento que se le da”, detalló.

Informó que las etapas que ya concluye-
ron se refieren, una a la parte del diagnósti-
co y la segunda a la propuesta de indicado-
res de desarrollo sustentable para evaluar 
la vinculación con la comunidad, es decir, 
para conocer el beneficio social del turismo 
sustentable hacia la población local.

Finalmente, la universitaria expresó que 
el objetivo es “llegar a un desarrollo susten-
table y tomarlo como una buena práctica 
para hacer otros estudios comparativos, in-
cluso en los destinos turísticos de Pueblos 
Mágicos de Sinaloa”.

MARTHA ORTEGA
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Importantes avances de las actividades y 
acciones que realizan los seis gabinetes 
de administración y gobierno, se dieron 
a conocer durante la Reunión de Trabajo 

del Rector de la Universidad Autónoma de 
Sinaloa (UAS), doctor Jesús Madueña Mo-
lina, con funcionarios y funcionarias de la 
administración central.

Madueña Molina agradeció a los pre-
sentes e integrantes de los gabinetes, que 
fueron instalados el 14 de septiembre pa-
sado, el trabajo diario que hacen en sus de-
pendencias porque eso es lo que le permite 
a la institución alcanzar logros.

“Es importante el trabajo colegiado que 
hemos emprendido, es la primera reunión 
de seguimiento de los gabinetes (…) esta-
mos por cerrar el año, las cosas van bien, 
esperemos terminarlas mejor, la gestión 
continúa, estamos trabajando muy de cer-
ca con el señor Gobernador, con el doctor 
Concheiro y con la doctora Carmen Rodrí-
guez, estamos en la gestión permanente 
para conseguir los recursos que requiere la 
institución”, expresó.

Indicó que el Gobernador del Estado, 
doctor Rubén Rocha Moya está muy inte-
resado en cerrar el tema del SAT, y por ello 
se mantienen trabajando el área financiera 
del estado con el área financiera de la UAS 
y las nuevas autoridades del SAT.

“Pedirles que sigamos trabajando de 
manera coordinada, todos somos impor-
tantes en un equipo, todo lo que hace en 
casa uno en sus ámbitos, se ve reflejado 

en los logros que tiene la institución, nos 
fortalece hacia adentro, por eso pedirles 
estén bien coordinados y seguir trabajando 
de manera institucional de la mejor forma 
posible”, dijo el Rector.

Expresó un especial agradecimiento a los 
vicerrectores de las cuatro unidades regio-
nales que dentro de poco serán renovados 
al cumplir su periodo al frente de dicha res-
ponsabilidad, les dedicó palabras de recono-
cimiento a su trabajo y entrega, pero sobre 
todo el apoyo que le dieron cuando fue Secre-
tario General, y ahora Rector, y los convocó a 
seguir trabajando en equipo aun cuando este 

Gabinetes de administración y gobierno
dan a conocer los avances de sus acciones

ciclo se cierra porque la experiencia que tie-
nen es muy importante para la Universidad.

Correspondió al Secretario General, 
doctor Gerardo Alapizco Castro, conducir 
la reunión, en la que informó que desde su 
instalación los gabinetes han realizado sus 
respectivas sesiones, estableciendo una 
serie de acciones y metas a lograr en los 
próximos meses.

Los responsables de los gabinetes de 
Administración, Vinculación, Académico y 
de Investigación, Extensión, Financiero y 
Laboral dieron un resumen del trabajo que 
realizan, desde el lugar que ocupa la UAS en 

el Ranking de las mejores universidades de 
México, la preparación para el Segundo In-
forme de Labores, de los nuevos ingresos al 
Sistema Nacional de Investigadores y de las 
nuevas acreditaciones de programas edu-
cativos, así como del avance de metas de 
acuerdo al Plan de Desarrollo Institucional 
Con Visión de Futuro 2025, entre otros, y 
el Rector cerró con algunas observaciones 
y recomendaciones sobre el nuevo modelo 
educativo, la política de evaluación, el or-
ganismo que entrará en vigor para apoyar 
en la implementación del nuevo modelo.

ROCÍO IBARRA

Es importante el trabajo colegiado 
que hemos emprendido, es la 
primera reunión de seguimiento 
de los gabinetes (…) estamos por 
cerrar el año, las cosas van bien, 
esperemos terminarlas mejor, 
la gestión continúa, estamos 
trabajando muy de cerca con el 
señor Gobernador, con el doctor 
Concheiro y con la doctora Carmen 
Rodríguez, estamos en la gestión 
permanente para conseguir 
los recursos que requiere la 
institución

„.
Doctor Jesús Madueña Molina

PARA SABER: 
Los responsables de los 
gabinetes de Administración, 
Vinculación, Académico y 
de Investigación, Extensión, 
Financiero y Laboral dieron un 
resumen del trabajo que realizan.
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El nuevo Modelo Educativo UAS 2022, 
presentado recientemente, es per-
fectamente compatible con el espí-
ritu de la Representación Estudian-

til Sinaloa de la Asociación Farmacéutica 
Mexicana, expresó el Rector de la Univer-
sidad Autónoma de Sinaloa (UAS), doctor 
Jesús Madueña Molina, al inaugurar los tra-
bajos del Programa Académico del XXVIII 

Aniversario de dicha Asociación.
En el auditorio “MC. Héctor Melesio 

Cuén Ojeda” de la Facultad de Contaduría y 
Administración (FCA) el Rector señaló que el 
nuevo Modelo Educativo parte de una con-
cepción constructivista, donde el estudiante 
es el componente más importante del fenó-
meno educativo, habilitado para gestionar 
sus aprendizajes y para apropiarse del cono-
cimiento de manera significativa.

“Son ustedes jóvenes que no se confor-
man con recibir las lecciones y prácticas, 

 REPRESENTACIÓN ESTUDIANTIL SINALOA

Rector inaugura los trabajos de aniversario 
de la Asociación Farmacéutica Mexicana

Eusiel Rubio Castro, 
director de la Facultad 
de Ciencias Químico 
Biológicas.

Alumna Kenia Julissa Alzate 
Partida, Coordinadora 
General de la Asociación.

sino que han decidido dar un paso más, 
para ser líderes en su formación como pro-
fesionistas, lo que, al mismo tiempo, los 
convierte en mejores ciudadanos, mucho 
me complace extenderles la más sincera de 
las felicitaciones, y desearles el mayor de 
los éxitos en el programa académico, cultu-
ral y deportivo que han elaborado para esta 
celebración”, dijo.

El Rector de la UAS felicitó a las y los es-
tudiantes que asisten a este ciclo de confe-
rencias y los exhortó a seguir dando lo me-

jor para hacer de su disciplina un terreno 
fértil para la innovación, un espacio para la 
sensibilidad social y la solidaridad humana.

En el marco de este evento, el director 
de Bienes e Inventarios de la UAS, doctor 
Héctor Melesio Cuén Díaz recibió un reco-
nocimiento por su invaluable labor y apoyo 
a la Asociación que fue entregado por la 
Coordinadora Académica de la Asociación 
Farmacéutica Mexicana Representación 
Estudiantil Sinaloa, doctora Gloria Marisol 
Castañeda Ruelas.

El director de la Facultad de Ciencias Quí-
mico Biológicas (FCQB), doctor Eusiel Rubio 
Castro, señaló que la constancia es la que ha 
logrado mantener unida a esta Asociación, 
donde la experiencia profesional es lo que 
más destaca, y consideró que los eventos 
programados coadyuvarán en la formación 
técnico académica de los estudiantes.

Por su parte la Coordinadora General de 
la Asociación, alumna Kenia Julissa Alzate 
Partida, expresó que vale la pena el esfuer-
zo y el tiempo que se dedica para organizar 
este tipo de eventos.

La primera actividad que dio inicio al 
Programa fue la Conferencia Magistral titu-
lada “La Industria farmacéutica y COVID-19”, 
impartida por el exrector de la UAS, maestro 
Héctor Melesio Cuén Ojeda.

ROCÍO IBARRA

El director de Bienes e Inventarios de la UAS, 
doctor Héctor Melesio Cuén Díaz recibió un 
reconocimiento por su invaluable labor y apoyo 
a la Asociación.
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La Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS), a través de la Unidad de Bien-
estar Universitario (UBU) y la Direc-
ción de Prestaciones Sociales, invitó 

a los trabajadores universitarios a inscribir 
a sus hijas e hijos en la Guardería Multico-
lor UAS-IMSS, ubicada en la colonia Tierra 
Blanca y lista para abrir sus puertas a los 
pequeños a finales de noviembre.

Con una capacidad para albergar a 210 
niños, de las edades entre los 43 días de 
nacidos hasta los cuatro años cumplidos, 
la Guardería Multicolor ofrecerá una varie-
dad de servicios como pedagogía, alimen-
tación, fomento a la salud, administración, 
todo esto a través de personal avalado por 
Comisión Federal para la Protección contra 
Riesgos Sanitarios (COFEPRIS), informó la 
maestra Sofía Angulo de Madueña.

La directora de la UBU, destacó que las 
instalaciones son nuevas y diseñadas ex-
clusivamente para el uso de Guardería; así 

La UAS convoca a sus trabajadores a
hacer uso del servicio de guardería

Maestra Sofía Angulo de 
Madueña, directora de la 
UBU.

mismo, dijo que la empresa INDRIYA S.A 
de C.V. será la responsable de prestar es-
tos servicios, homologada por el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), y asegu-
ró en ese sentido que se cuidarán todos los 
protocolos, cuidados, higiene y seguridad 
de los niños.

Indicó que la solicitud de inscripción 
se llenará a través del portal del IMSS: ht-
tps://stigi.imss.gob.mx/, o acudiendo a las 
instalaciones ubicadas en la calle Reynaldo 
González #1348, Colonia Tierra Blanca, de 
igual manera, toda la información sobre 
los requisitos, pasos a seguir y enlaces, la 
pueden encontrar en la página oficial de 
Bienestar Universitario, y sus redes socia-
les, por lo que extendió una invitación a los 
universitarios.

“Invitar a la población universitaria a 

PARA SABER: 
Con una capacidad para albergar a 
210 niños, de las edades entre los 
43 días de nacidos hasta los cuatro 
años cumplidos, la Guardería 
Multicolor ofrecerá una variedad 
de servicios como pedagogía, 
alimentación, fomento a la salud, y 
administración.

aprovechar este servicio completamente 
gratuito, por parte del IMSS y de la Univer-
sidad, que aprovechen ya que, dependien-
do de la aceptación, se verá la posibilidad 
de que se haga en las cuatro unidades re-
gionales”, expresó.

Con esto, la Máxima Casa de Estudios 
continúa con su labor de contribuir al bien-
estar integral de sus universitarios y de la 
población en general, cumpliendo con un 
compromiso social al llevar a sus trabaja-
dores estos servicios de manera gratuita.

ANTONIO ARBALLO

Niñas y niños del Jardín de Niños 
de la Universidad Autónoma de 
Sinaloa (UAS) fueron visitados 
por el Parque de Innovación Tec-

nológica (PIT) y el Centro de Instrumentos 
(CI) en el marco de la “Semana por la Cien-
cia y Vinculación Comunitaria” que este 
plantel organizó a propósito de la Jornada 
Universitaria del Conocimiento UAS 2022.

Ahí, los universitarios más pequeños 
tuvieron la oportunidad de realizar ex-
perimentos de física y conocer al Robot 
Humanoide “Nao” que el PIT adquirió con 
fines educativos.

“Es una experiencia maravillosa para 
ellos porque ya entra la mecatrónica y la 
física y, como les comentaba, los niños tie-
nen esta valiosa experiencia de conocer el 
mundo de la ciencia porque estamos su-
mergidos en ella diariamente”, señaló la 
directora del plantel, maestra en ciencias 
Claudia Guadalupe Ojeda. 

En ese sentido, la académica indicó 
que la ciencia “es una de las vías más im-
portantes de acceso al conocimiento” por 
lo que la UAS se ocupa de que la niñez se 
involucre en la ciencia, la tecnología y la 
investigación desde edades tempranas 
con ese objetivo.

“Y tengan esa experiencia y vivencias 
para que desarrollen esos conocimientos 
previos y la inquietud de querer hacer 
ciencia; es decir, la ciencia en relación con 
el mundo que nos rodea”, dijo.

Los experimentos de física en los que 
los pequeños participaron fueron los ex-
perimentos con imanes, con hidráulica, 
con globos y estática, y el generador de 
Van de Graaff que el personal del Centro 
de Instrumentos diseñó con el propósito 
de despertar su creatividad e interés por 
la ciencia.

“Por eso les estamos presentando este 
tipo de experimentos para que puedan re-
plicarlos en casa y que les nazca la idea de 

diseñar”, explicó el químico farmacobiólo-
go, Ángel Noel Bojórquez Contreras del CI.

La actividad, finalizó en la explanada del 

plantel después de interactuar con “Nao” y 
recorrer las mesas de experimentos.

CINDY DÍAZ

Despiertan en
los pequeños
del Jardín de
Niños el interés
por la ciencia

Claudia Guadalupe 
Ojeda, directora del 
Jardín de Niños de la 
UAS.
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Por el consumo excesivo de re-
frescos, carbohidratos y una nula 
actividad física, los casos de dia-
betes en el mundo van en aumen-

to, por lo que se puede decir que es ya 
una pandemia global y lo peor es que la 
Organización Mundial de la Salud (OMS) 
ha proyectado que esta enfermedad será 
la séptima causa de muerte para el año 
2030, destacó Alicia Vega López.

La endocrinóloga del Centro de Investi-
gación y Docencia en Ciencias de la Salud 
(CIDOCS) de la Universidad Autónoma de 
Sinaloa (UAS) señaló que la diabetes es 
llamada a menudo una enfermedad silen-
ciosa, ya que puede desarrollarse en las 
personas sin mostrar síntomas al inicio.

“La diabetes no te va a dar ninguna 
complicación hasta que ya está en un 

punto avanzado de su glucosa, en el lími-
te donde ya la persona tuvo complicacio-
nes como retinopatías, es decir, dejó de 
ver, tuvo complicaciones vasculares, ya 
sea un infarto y que este le llevó a urgen-
cias y ahí detectaron una diabetes, pero 
la diabetes por sí sola no va a dar un aviso 
y es lo que hace que sea una enfermedad 
silenciosa”, apuntó.

Vega López indicó que este 14 de no-
viembre, Día Mundial de la Diabetes, es 
importante que hagamos conciencia de 
esta enfermedad crónica que se presenta 
cuando el páncreas no produce suficien-
te insulina o cuando el cuerpo no puede 
usar la insulina producida de manera efi-

caz, por lo que reiteró el llamado de cam-
biar los hábitos y prevenir, debido a que 
si se detecta en el organismo se puede 
controlar, pero no desaparecerá.

“La prevención es hábitos alimenti-
cios adecuados, es decir, llevar una dieta 
balanceada, donde incrementemos más 
porciones de frutas, de verduras, a di-
ferencia de comida chatarra, el evitar el 
exceso de refrescos, que aquí sobre todo 
en la población mexicana siempre se ve 
que está presente en la mesa, cambiarlo 
por agua natural o de frutas, ya que pue-
de ser una alternativa, y hacer ejercicio, 
ahorita la vida sedentaria ha estado afec-
tando a muchos”, detalló. 

Recomendó que las personas que tie-
nen predisposición genética a la enferme-
dad o aquellos que son población de alto 
riesgo que sufren sobrepeso u obesidad, 
al menos deben practicarse estudios de 
manera rutinaria cada seis meses, máxi-
mo cada año, en la idea de que se detecte 
de manera oportuna, ya que, si no es así, 
el paciente puede sufrir complicaciones 
que lo lleven a urgencias de un hospital.

CONCEPCIÓN QUINTANA

Las unidades regionales Centro (URC) 
y Sur (URS) de la Universidad Autóno-
ma de Sinaloa (UAS) llevaron a cabo 
este día la Sesión Ordinaria del Con-

sejo Académico donde se integraron las ter-
nas para designación de los vicerrectores y 
de los directores de Colegio Regional de Ba-
chillerato de dichas unidades.

El Secretario General de la UAS y Secre-
tario del H. Consejo Universitario, doctor 
Gerardo Alapizco Castro, encabezó estas re-
uniones que iniciaron por la mañana con el 
Consejo Académico de la Unidad Regional 
Centro y a medio día se reunieron los con-
sejeros académicos de la Unidad Regional 
Sur con el mismo propósito.

“El resultado de la integración de las ter-
nas será enviado al doctor Jesús Madueña 
Molina, Rector titular, que en un próximo 
Consejo Universitario designará al Vicerrec-
tor y director del Colegio de Bachillerato 
para ser ratificado por el Honorable Conse-
jo Universitario, para dar cumplimiento al 
Artículo 30, fracción V, Artículo 34, fracción 
V y VI de la Ley Orgánica”, detalló el Secre-
tario General.

La terna para Vicerrector se integró 
conforme al Artículo 49 fracción V, 51 y 
54 del Estatuto General y Artículo 33 del 
Reglamento del Funcionamiento de las 
Autoridades Universitarias Colegiadas, 
mientras que la terna para designar direc-
tor de Colegio Regional de Bachillerato se 
da de acuerdo a lo dispuesto en el Artículo 
49 fracción V, 70 y 73 del Estatuto General 
y Artículo 33 del Reglamento del Funciona-
miento de las Autoridades Universitarias 
Colegiadas.

En este proceso para la designación de 
los nuevos funcionarios de la UAS se emitió 
la Convocatoria correspondiente el 24 de 
octubre pasado y el 27 del mismo mes se 
recibió la documentación de los aspirantes, 
ya en la Sesión de cada Consejo se nombra-
ron escrutadores, se leyó la semblanza del 
aspirante y los consejeros emitieron su voto 
de manera directa y secreta.

“Agradezco a todas y a todos los conse-
jeros académicos por la forma en que se lle-
vó a cabo todo el proceso de integración de 
ternas, a nombre de nuestro Rector y en el 
mío propio valoro y reconozco la actitud de 
todas y todos los participantes que en todo 
momento tuvieron la conducta de civilidad, 
nuestro más amplio reconocimiento a cada 

EN LA URC Y URS

Integran las ternas para designación de vicerrectores
y directores de Colegio Regional de Bachillerato

Prevenir la diabetes 
con la mejora
de la alimentación
y el ejercicio Alicia Vega López, 

endocrinóloga del 
CIDOCS.

uno de los escrutadores y consejeros aca-
démicos que han demostrado cada vez más 

su sentido de pertenencia y cariño a nues-
tra Alma Máter”, expresó Alapizco Castro al 

término de los eventos.
ROCÍO IBARRA
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La Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS) a través de la Facultad de Filo-
sofía y Letras y del proyecto CONACyT 
PRONACES 319127 Cultura, narcotrá-

fico, violencias y juvenicidios. Análisis para 
su comprensión incidencia y transforma-
ción, puso en marcha en las instalaciones 
de la Torre Académica Culiacán, los trabajos 
del Congreso Internacional sobre Violen-
cias 2022.

En su mensaje, el coordinador del con-
greso y director de Editorial UAS, doctor 
Juan Carlos Ayala Barrón, describió al even-
to como el congreso del debate, de la dis-
cusión, de la propuesta y de la esperanza, 
pues en él se reúnen especialistas de di-
ferentes latitudes de México y del mundo, 
que con sus aportes contribuirán a la gene-
ración de propuestas que puedan convertir-
se en políticas públicas.

“El hecho de que estén aquí compañe-
ros que vienen de otros países de Brasil, 
Colombia, Argentina, de El Salvador, de 
España, Canadá, de Estados Unidos, signi-
fica mucho porque quiere decir también 
que comparten un horizonte problemático 
igual que el nuestro, pero de igual manera 
también igual que nosotros comparten un 
horizonte de esperanza”, expresó.

En representación del Rector de la UAS, 
doctor Jesús Madueña Molina, asistió en 
su carácter de Vicerrector de la Unidad Re-
gional Centro, doctor José de Jesús Zazueta 
Morales, quien al dar la bienvenida, resaltó 
la importancia de trabajar y crear este tipo 
de espacios desde la academia para re-
flexionar sobre los temas de violencia que 
afectan la vida del país.

“En nuestro Plan de Desarrollo Institu-
cional Con Visión de Futuro 2025, el Rector 
ha dejado patente a lo largo de los 6 Ejes 
Estratégicos, proporcionar una mayor ca-
pacitación a nuestros docentes y lograr una 
formación integral de nuestros estudiantes, 
todo ello con un sentido humanista y con 
esta visión se podrá contribuir en la forma-
ción de una sociedad con menos violencia”, 
mencionó.

Asimismo, en la ceremonia inaugural, 
estuvo presente la titular de la Secretaría 
de las Mujeres en Sinaloa, doctora María 
Teresa Guerra Ochoa, en representación 
del Gobernador del Estado de Sinaloa, 
doctor Rubén Rocha Moya, quien al hacer 
referencia de las estadísticas de la violen-
cia contra la mujer, señaló que desde el go-
bierno se da puntual seguimiento a temas 
como la paz y la seguridad, pero también 
a temas de investigaciones académicas que 
puedan fortalecer la seguridad y el bienes-
tar de las familias.

“Reconocemos los esfuerzos que se es-

tán haciendo en la Universidad Autónoma 
de Sinaloa con todo su cuerpo académico 
con este tipo de análisis que, sin duda, pue-
dan enriquecer las acciones y las propues-
tas que vengan desde el Gobierno del Esta-
do para responderles a las y los sinaloenses 
en las demandas de seguridad”, enfatizó.

Por su parte el director de la Facultad 
de Filosofía y Letras, maestro Orlando Es-
pinoza Díaz, al definir la palabra violencia, 
agradeció la asistencia de los presentes, 
indicando que el congreso dará pie a desa-
rrollar nuevas herramientas para atender, 
comprender y abordar la violencia.

Cabe mencionar que en el protocolo de 

Ponen en marcha el Congreso 
Internacional sobre Violencias 2022

José de Jesús Zazueta 
Morales, Vicerrector de la 
Unidad Regional Centro.

Juan Carlos Ayala Barrón, 
coordinador del congreso y 
director de Editorial UAS.

María Teresa Guerra 
Ochoa, titular de la 
Secretaría de las Mujeres 
en Sinaloa.

Orlando Espinoza Díaz, 
director de la Facultad de 
Filosofía y Letras.

inauguración también se signó convenio de 
colaboración con el Museo Interactivo so-
bre las Adicciones (MIA), además se hizo 
entrega de tres drones a los colectivos de 
rastreadoras “Sabuesos Guerreras” y “Te-

soros Perdidos”, quienes agradecieron a la 
institución por el equipamiento que les será 
de gran utilidad para desempeñar tan loa-
ble labor.

MARTHA ORTEGA
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Los poderes sicarios son figuras me-
nores de todo un entramado políti-
co, económico y de poder que pone 
en riesgo la vida misma y posibilita 

la muerte artera de muchos niños y jó-
venes, aseguró José Manuel Valenzuela 
Arce.

El doctor en ciencias sociales y profesor 

investigador de El Colegio de la Frontera 
Norte (El COLEF) quien expuso la confe-
rencia magistral “Poderes sicarios y vidas 
amortajadas” en el Congreso Internacio-
nal sobre Violencias 2022, organizado por 
Facultad de Filosofía y Letras de la Univer-
sidad Autónoma de Sinaloa (UAS) advirtió 
que mientras no se desmonte todo lo que 
es la instalación institucionalizada que per-
mite el funcionamiento del crimen orga-
nizado, los pueblos, rancherías y ciudades 
seguirán padeciendo lo que ocurre con la 
vida cotidiana en México.

“Los poderes sicarios también implican 
el ecocidio, la afectación de ellos mismos 
para el propio planeta, estamos hablan-
do de todo un entramado económico po-
lítico de poder que pone en riesgo la vida 
misma”, subrayó.

En entrevista antes de presentar su 
conferencia magistral, el investigador de 
El Colegio de la Frontera Norte sostuvo que 
no nacen niños sicarios.

“La gente resiste, los jóvenes resisten de 

ASEGURA INVESTIGADOR DE EL COLEF

Entramado de poderes posibilita el 
funcionamiento del crimen organizado

El narcocorrido y el neomelódico son 
muchas cosas más que un género 
musical y el problema es que no hay 
una frontera entre la realidad y la 

meta realidad de lo que en los mismos se 
menciona, coincidieron Elijah Wald, profe-
sor investigador de Temple University en 
Philadelphia y Juan Carlos Ramírez Pimien-
ta, profesor investigador de San Diego State 
University, campus Valley. 

En su participación en Charla dupla en 
el marco del Congreso Internacional Sobre 
Violencias organizado por la Facultad de Fi-
losofía y Letras de la Universidad Autónoma 
de Sinaloa (UAS) ambos investigadores ha-
blaron de la evolución que a lo largo de los 
años han tenido estos fenómenos.

“En este momento es evidente que 
prácticamente todos saben a qué me refie-
ro cuando hablo de narcocorridos en cual-

quiera de sus etiquetas o en algunas de sus 
modalidades, corridos bélicos, corridos de 
personajes, corridos tumbados”, comentó 
Ramírez Pimienta, quien expuso el tema ti-
tulado “El Narcorrido y Neomelódicos: un 
esbozo comparativo de los cantos al crimen 
en México y en Italia”.

Detalló que, de acuerdo con los especia-
listas que se dedican a analizar la relación 
entre la música y el crimen organizado, el 
tipo de canción denominado neomelódico 
surgió a partir de los tempranos años 80 el 

Hablan de la 
evolución del 
narcocorrido a lo 
largo de los años

siglo pasado en Nápoles, Italia con letras 
que trataban del crimen organizado.

Elijah Wald, quien disertó el tema “Co-
rridos en Internet: Nuevos medios y narco-
cultura” explicó que, si de verdad se quie-
ren prohibir que los medios promuevan al 
narco y la violencia, existen medios más 
poderosos y seductores que el corrido que 
difícilmente pueden ser controlados

“Hay no sé cuantos miles o millones de 
tik tok rodeando el tema del narcotráfico, 
esta plataforma en altamente interactiva, así 

se ves un tik tok no noticias, escuchas un tik 
tok con narcocorrido pueden hacer un mix y 
poner tu propio tik tok con el corrido y poner 
tu comentario o lo que quieras”, expuso.

Ramírez Pimienta y Elijah Wald enfati-
zaron que una característica que tienen los 
narcocorridos interpretados por cantantes 
mexicanos es que los mismos se hacen y 
finalmente terminan vendiéndose y gene-
rando millones de dólares en los Estados 
Unidos de Norteamérica.

ALBERTO MORONES RIVAS

alguna manera, lo que habría que entender 
es que se tiene que desarticular el entrama-
do de los marcos proteccionistas que son 
generadores de la propia violencia”, subra-
yó Valenzuela Arce.

En el tema del narcotráfico y sus ele-
mentos asociados, añadió que existen inte-
reses enormes, de millones de dólares, que 
llegan a ámbitos institucionales como los 

propios bancos que lavan ese dinero.
Sobre los poderes sicarios, abundó que 

más allá de quien aporta la daga de donde 
viene el nombre de sicario, lo que se debe 
entender es cuáles son los procesos estruc-
turales de la violencia y cómo se genera el 
entramado de la misma que está generan-
do mucha muerte.

Puntualizó que gran parte de los pro-
cesos de vida de las y los jóvenes ocurren 
dentro de escenarios de acechanza de la 
muerte ya sea a través de la pobreza, los 
desplazamientos, del narcotráfico y de mu-
chos elementos que vulneran la vida de ni-
ños y jóvenes.

ALBERTO MORONES RIVAS
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Alegría, emoción y aprendizaje 
lúdico, dejó la presentación del 
robot humanoide “Nao” en el 
Taller de Robótica dirigido a los 

niños que acuden a las asesorías esco-
lares en la Sala de Lectura Infantil de la 
Biblioteca Central de la Universidad Autó-
noma de Sinaloa (UAS).

El ingeniero Arnulfo Palomares Barra-
gán, responsable de la Sala de Consulta y 
Servicio al Público, comentó que esta ac-
tividad forma parte de la Jornada Univer-
sitaria del Conocimiento UAS 2022 “Cien-
cia y vinculación comunitaria”.

Señaló que esta actividad infantil tie-
ne el propósito de que los niños conozcan 
más acerca de la ciencia y la tecnología a 
través de la robótica, que es una herra-
mienta pedagógica entretenida e inno-
vadora, que permitirá a los niños desa-
rrollar conocimientos y aptitudes que le 
serán de gran ayuda en el futuro.

Por su parte, Norberto Achoy Nava-
rrete, colaborador en el Laboratorio de 
Robótica y Realidad Virtual del Parque de 
Innovación Tecnológica (PIT), indicó que 
esta sesión tiene la finalidad de demos-
trar a los niños que a través de la progra-
mación y la robótica se puede interactuar 
y diseñar robots de última generación.

Puntualizó que se pretende llevar a 
cabo un proceso analítico en lo que es la 
ciencia y la tecnología aplicadas en acti-
vidades dinámico-interactivas, como es el 
caso de este robot humanoide, y poder 
aterrizar los conocimientos adquiridos a 
través de la ciencia y observar este proto-
tipo de robot ya formado.

De igual manera, Alan Robles García, 
colaborador de la Coordinación Adminis-
trativa del PIT, agregó que “Nao” tiene 8 
años participando en algunos proyectos 
didácticos con la intención de interactuar 
con los niños, de quienes se ha tenido 
buena respuesta.

Cabe resaltar el apoyo otorgado por par-
te del director general de Bibliotecas, el doc-
tor Joel Cuadras Urías para la realización de 
estas actividades a favor de los pequeños, así 
como a la responsable de la Sala de Lectura 
Infantil, Iracema Cervantes Amarillas.

MIGUEL RODRÍGUEZ

Las diferencias entre buscar hombres y 
mujeres desaparecidos en Chihuahua, 
las violencias diversas en el estado de 
Morelos, así como la salud mental, 

aborto y necropolítica de género, fueron 
temas de investigación compartidos por 
especialistas en el Congreso Internacional 
sobre Violencias organizado por la Facultad 
de Filosofía y Letras de la Universidad Autó-
noma de Sinaloa.

Al exponer en el Coloquio Femicidios y 
Violencias de Género, el tema Violencias 
Diversas en el Estado de Moreno, la doc-
tora en Estudios Latinoamericanos Morna 
Macleod sostuvo que las violencias están 
interconectadas y todos son importantes 
porque afectan a los diferentes sectores de 
la población.

“También en otros estados sufrimos 
violencia y yo parto de una visión que todas 
las violencias están interconectadas y todas 
son importantes, van desde la violencia do-
méstica, hasta el feminicidio, el secuestro, 
la trata de mujeres, las desapariciones y los 
homicidios”, subrayó.

La doctora en Antropología de la Uni-
versidad Autónoma de Chihuahua, cam-
pus Juárez, Hazel Dávalos Chargoy, quien 
presentó la investigación Diferencias entre 
buscar hombres y mujeres desaparecidos. 
Una etnografía de la operatividad de los co-
lectivos de búsqueda y su incidencia social 
planteó que la diferencia básica que ha en-
contrado es que a los primeros se les busca 
cerca de donde desaparecen, mientras que 
a las segundas se les rastrea fuera de sus 
estados e incluso en otros países.

“A las mujeres las buscamos vivas, con-
siderando la posibilidad de las redes de 
trata y explotación sexual y generalmente 
a los hombres se les busca sin vida desde la 
presunción de homicidio”, comentó.

La maestrante del Instituto Mexicano de 
Ciencias Forenses, Edith Robles Arredondo, 
quien trató el tema Salud mental, Aborto y 
Necropolítica de Género manifestó que las 
afectaciones a la salud mental de las mu-
jeres tienen que las creencias de que estas 
nacen para ser madres y que el feto es un 
bebé con vida y derechos.

“Son creencias que estigmatizan a la 
mujer señalándola, acusándola de asesina, 
de antinatural y esto produce un rechazo 
social y es un dispositivo de una descartabi-
lidad, de un aislamiento o de una desecha-
bilidad de las mujeres”, puntualizó Robles 
Arredondo.

ALBERTO MORONES RIVAS

Comparten especialistas sus investigaciones
CONGRESO INTERNACIONAL SOBRE VIOLENCIAS

Emoción y 
aprendizaje en
la presentación
del Robot
humanoide “Nao”
• Realizan Taller de 

Robótica dirigido a niños

También en otros estados sufrimos 
violencia y yo parto de una visión 
que todas las violencias están 
interconectadas y todas son 
importantes, van desde la violencia 
doméstica, hasta el feminicidio, el 
secuestro, la trata de mujeres, las 
desapariciones y los homicidios

„.
Morna Macleod
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Javier Valdez fue un periodista y escritor de cróni-
cas y libros, con una pluma muy fina y sensible a 
lo que el veía, escuchaba y olía, con una trayec-
toria reconocible por el mundo, es por esto que, 

durante el quinto aniversario del asesinato de Javier, 
se realizó una edición conmemorativa de Ríodoce, Ja-
vier Valdez, El Bato, informó Ismael Bojórquez Perea.

El director de Ríodoce, indicó para la elaboración 
de este trabajo se contó con la colaboración de 60 es-
critores sinaloenses, al igual que nacionales e inter-
nacionales, la mayoría periodistas amigos de Javier, 
conocedores de su trabajo y el de Ríodoce.

El libro fue presentado por Bojórquez Perea, An-
drés Villarreal y Juan Carlos Ayala Barrón, durante la 

Con el libro “Javier 
Valdez, El Bato” 
homenajean
al periodista

clausura del Congreso Internacional So-
bre Violencias 2022 que ofreció la Facul-
tad de Filosofía y Letras de la Universi-
dad Autónoma de Sinaloa (UAS). 

De igual manera, indicó que esta 
semblanza aborda el trabajo de Javier 

Valdez como periodista y escritor, pero 
también entra a su vida en temas como 
la familia, amigos, gustos musicales, li-
terarios, entre otros. 

“Creo que hicimos un buen proyec-
to, que logramos un gran libro y nos da 

mucho gusto presentarlo ahora acá en 
el Congreso (…) estamos muy agradeci-
dos con la Universidad y con Juan Carlos 
por la invitación a cerrar el congreso”, 
concluyó.

ANTONIO ARBALLO
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Teniendo en cuenta que las inves-
tigaciones en el ámbito sanitario 
son de suma importancia para el 
mejoramiento de la salud a nivel 

mundial, ya sea su objetivo, identificar pro-
blemas que permitan el mejoramiento de 
las condiciones actuales o el promover la 
innovación científica en los diversos cam-
pos de interés, la Universidad Autónoma 
de Sinaloa (UAS), a través del Centro de 
Investigación y Docencia en Ciencias de la 
Salud (CIDOCS) avanza en la organización 
del I Simposio Interinstitucional en Investi-
gación en Ciencias de la Salud.

Perla Gutiérrez Arzapalo, coordinado-
ra de ciencias básicas del CIDOCS y parte 
del comité organizador del evento, señaló 
que a pocos días de que se cerró la recep-
ción de proyectos de investigación que se 
seleccionaran para la exposición del even-
to a realizarse los días 8 y 9 de diciembre, 
fue bastante nutrida y de participantes de 
todo el país.

“Tuvimos una muy buena aceptación, 
tanto a nivel local como nacional, hay mu-
chas solicitudes, tenemos del estado de 
México, de Querétaro, de Nayarit, también 
de Guadalajara, hemos tenido una acepta-
ción muy positiva. Llevamos unos 300 tra-
bajos”, detalló.

La doctora universitaria indicó que la 
selección que se haga de estos proyectos 
se estará programando para que se pre-
senten en el Simposio en las modalida-
des de póster, ponencia o de protocolos 
de investigación, dado que las áreas que 
abordan se han clasificado en ciencia bá-
sica, investigación clínica y educación, en 
la idea de presentar un panorama general 
de los avances que se tienen a pesar de la 
pandemia reciente.

“Es muy bueno conocer que aun así no 
paramos, que seguimos preparándonos, 
esforzándonos cada día y dar a conocer los 
nuevos avances”, concluyó.

CONCEPCIÓN QUINTANA

Como parte del seguimiento que se 
brinda a la capacitación del per-
sonal administrativo de la Univer-
sidad Autónoma de Sinaloa (UAS) 

se realizó un curso para la Formación de 
brigadas internas de protección civil, del 
Campus Rafael Buelna Tenorio, a cargo de 
la Dirección del Sistema de Gestión de la 
Calidad (DSGC).

Omar Beltrán Zazueta, director de la 
dependencia comentó que es de suma 
importancia que el personal universitario 
esté preparado para cualquier emergencia 
y sepan cómo actuar ante alguna eventua-
lidad, ya sean accidentes o desastres natu-
rales como un sismo o una inundación, o 
algún incidente de salud.

Destacó que este programa de protec-
ción civil, está presente en uno de los ejes 
estratégicos del Plan de Desarrollo Institu-
cional Con Visón de Futuro 2025, encabe-
zado por el rector, doctor Jesús Madueña 
Molina, que establece la capacitación del 
personal de la Máxima Casa de Estudios Si-
naloense, para saber cómo actuar en caso 
de algún percance, no solo en el área labo-
ral, sino también en su hogar.

En esta capacitación se contó con la 

presencia de personal de Certyca, una 
consultoría especializada en protección 
civil, y el encargado de brindar el curso 
a los trabajadores de la UAS fue Eduardo 
Humberto Pérez Bernal, quien subrayó la 
importancia de conocer las medidas de se-
guridad para prevenir accidentes, y saber 
qué procedimiento llevar a cabo en caso 
de ocurrir.

“En esta capacitación veremos las téc-
nicas de resucitación, tanto en adultos 
como en menores, así como las medidas 
que se deben adoptar al momento de un 
incendio, un infarto o un ahogamiento, y 
también cómo saber pedir ayuda a los di-
versos cuerpos de rescate”, informó.

HAXEL ROBLES

Capacita la DSGC a
brigadistas de protección civil

Omar Beltrán Zazueta, 
director del Sistema de 
Gestión de la Calidad.

Simposio Interinstitucional en 
Investigación en Ciencias de la Salud

Perla Gutiérrez Arza-
palo, coordinadora 
de ciencias básicas 
del CIDOCS.

PROMUEVEN LA INNOVACIÓN CIENTÍFICA
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Invitan al personal administrativo a solicitar en
línea los cursos de capacitación que requieran

La Comisión Mixta General de Capa-
citación y Adiestramiento, en coor-
dinación con la Dirección General de 
Recursos Humanos, y el SUNTUAS 

Administrativos e Intendencia de la Univer-
sidad Autónoma de Sinaloa (UAS) llevan a 
cabo el Diagnóstico de Necesidades de Ca-
pacitación en línea al personal administra-
tivo de la institución.

Javier Herrera Sánchez, coordinador ge-
neral de la Comisión Mixta General de Ca-
pacitación y Adiestramiento comentó que 
este diagnóstico se realiza en los meses de 
noviembre y diciembre para que al inicio 
del año entrante estén en condiciones de 
elaborar el Plan Operativo Anual (POA) y 
poder efectuar los cursos y talleres de ca-
pacitación que solicitaron los trabajadores. 

De igual manera, explicó que el objetivo 
de este diagnóstico es que, además de me-

jorar las competencias de los trabajadores 
para desempeñar sus funciones de manera 
más eficiente en sus centros de trabajo, les 
servirá para obtener la beca al desempeño 
administrativo.

El diagnóstico se encuentra en marcha 
y estará disponible hasta el 31 de diciem-
bre, para ello los trabajadores deben ingre-
sar al portal http://siia.uasnet.mx/emplea-

do/ y hacer las solicitudes de capacitación 
que consideren pertinentes.

Herrera Sánchez solicitó a los emplea-
dos que estén familiarizados con la compu-
tación, que ayuden a sus compañeros para 
que puedan ingresar a la página y tengan 
la oportunidad de realizar este diagnóstico, 
ya que muchos de ellos, por su labor, se en-
cuentran fuera de las oficinas como son los 
jardineros, intendentes, albañiles, electri-
cistas, plomeros, por mencionar algunos.

Finalmente, resaltó que ya socializaron 
este diagnóstico en todo el estado hacien-
do entrega de un díptico y se les pidió a los 
directores de las unidades académicas que 
aporten sus espacios del centro de cóm-
puto para que de manera masiva inviten y 
acompañen a los trabajadores administra-
tivos a ingresar a la página para realizar su 
solicitud.

MIGUEL RODRÍGUEZ

PARA SABER: 
El diagnóstico se encuentra en 
marcha y estará disponible hasta 
el 31 de diciembre, para ello 
los trabajadores deben ingresar 
al portal http://siia.uasnet.mx/
empleado/ y hacer las solicitudes 
de capacitación que consideren 
pertinentes.

Según la Organización Mundial 
de la Salud (OMS), el consumo 
de tabaco causa más de 8 mi-
llones de muertes al año, de 

las cuales aproximadamente 1.2 millo-
nes se deben a la exposición al humo 
ajeno, de ahí que la Universidad Au-
tónoma de Sinaloa (UAS), a través de 
la Unidad de Bienestar Universitario 
(UBU) continúa promoviendo el pro-
grama Espacios 100 % libre de humo 
de tabaco.

Llevando al comité de alumnos de 
dicho programa y al personal adminis-
trativo e intendencia de la Torre Aca-
démica Culiacán la plática “La neta del 
tabaco y algo más, el éxito está en el 
esfuerzo y no en lo que los demás pien-
san de ti”, a cargo de Yolanda López 
Gastélum, trabajadora social del Cen-
tro de Atención Primaria en Adicciones 
(CAPA) de la Secretaría de Salud.

La ponente destacó la importancia 
de que la Máxima Casa de Estudios 
continúe buscando acreditar sus es-
pacios académicos y organizacionales, 
acatando la Ley General para el Con-
trol de Tabaco y designando comités 
de alumnos que hagan valer los seña-
lamientos que prohíben el consumo de 
estas sustancias tóxicas.

 “Se debe tener un comité para 
hacer esas actividades, como también 
para darle seguimiento a todas las ac-
tividades que requieren que esta uni-
dad, o todas las unidades de la UAS 
estén certificadas como espacios 100 
% libre de humo de tabaco”, resaltó.

De igual manera, expresó su gra-
titud con la Casa Rosalina, por llevar 
a las nuevas generaciones y a su per-
sonal información esencial sobre los 
daños a la salud que tiene el consumo 
de tabaco, ya sea físico, mental y hasta 
económico, y el respeto a los espacios 
de sus compañeros.

ANTONIO ARBALLO

Informa la
UBU sobre las 
consecuencias
que trae el
consumo de
tabaco

Javier Herrera Sánchez, 
coordinador general 
de la Comisión Mixta 
General de Capacitación y 
Adiestramiento.
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Tanto hombres como mujeres de-
ben cuidar de su salud y checarse 
periódicamente, ya que la preven-
ción es lo mejor en cualquier en-

fermedad, por ello la actividad denomina-
da “Movember” que se estará realizando 
todo el mes de noviembre en la Facultad 
de Medicina de la Universidad Autónoma 
de Sinaloa (UAS) busca, precisamente, 
acabar con culturas machistas y despertar 
conciencias para detecciones tempranas 
como el cáncer de próstata, destacó el 
doctor Mario Alberto Beltrán de la Peña.

El urólogo universitario manifestó 
que este tipo de movimientos en pro 
de la salud del hombre poco se realizan, 
al menos en nuestra región, es por ello 
que son de gran beneficio porque cuan-
do el hombre cae en alguna enfermedad 
sexual, cae en depresión o llega a veces 
hasta el suicidio.

“En cuanto a la salud sexual masculina 
es importante comentar y hablar sobre el 
crecimiento prostático, que es una de las 
principales enfermedades que afectan 
al hombre a partir de cierta edad, 40-45 
años, y conforme va aumentando la edad 
hay otro tipo de enfermedades que afec-
tan la salud sexual masculina que son la 
disfunción eréctil, la eyaculación precoz, 
entre otras, pero de las principales es el 
crecimiento y después de cierta edad es el 

cáncer de próstata”, detalló. 
Beltrán de la Peña expresó que la edad 

adecuada para que el hombre inicie a dar 
seguimiento a su estado de salud, para la 
detección oportuna es a partir de los 45 
años, aunque aclaró que si se tienen ante-
cedentes familiares se debe iniciar a los 40, 
y los estudios deben ser anuales.

Así mismo comentó que todos los 
miércoles en el auditorio de la Facultad 
de Medicina se están llevando a cabo 
diversas pláticas de concientización para 
los hombres, que van desde lo que es el 
cáncer, hasta la salud mental masculina; 
apuntó que también se ha convocado a 
que tanto estudiantes, docentes y admi-
nistrativos se dejen el bigote todo el mes 
de noviembre, como un gesto solidario 
con quienes no están pasando por un 
buen momento.

CONCEPCIÓN QUINTANA

Desde el hogar todos pueden aportar
al cuidado del medio ambiente

Exhortan a los hombres a hacer 
conciencia sobre su autocuidado

Desarrollar un estilo de vida susten-
table tiene que ver con una nece-
sidad y no por moda, y quienes 
quieran formar parte del mismo, 

tendrían que tomar en cuenta medidas de 
regulación de una forma de vivir perma-
nente, con acciones como el buen uso del 
agua, la deposición o reciclaje de basura, 
el ahorro de consumo de energía eléctrica, 
así como el combustible del uso de auto-
móviles, formas diferentes de participa-
ción, expuso Saturnino Díaz.

El investigador de la Facultad de Biolo-
gía de la Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS), explicó cómo afecta el no participar 
en este estilo de vida, ya que se reducen 
las posibilidades de una vida satisfactoria, 
plena y natural.

“Esa forma de vida no se debe consi-
derar como un método que está de moda, 
sino una forma de vida que sea permanen-
te, lo primero que tenemos que pensar es 
que, si tenemos seis focos en casa, mante-
ner encendidos dos y utilizarlos solo cuan-
do se requiera”, llamó.

De las maneras en cómo pueden par-
ticipar desde el hogar, dijo que, en el caso 
del consumo de energía eléctrica, es uti-
lizar un sistema de apagado automático, 
donde en cierto tiempo programado se 
apague; en el caso de los teléfonos celula-
res utilizar baterías de larga duración, para 
que estos no permanezcan conectados por 
tiempos prolongados a la fuente de ener-
gía, aspecto en donde los mayores consu-
midores de energía son los jóvenes.

Mencionó que, si se trata de reciclar, 
aun no se tiene la cultura de separar los 

residuos orgánicos de los inorgánicos, por 
lo que desde casa podrían ir implementan-
do esta emprendedora tarea, al igual que 
evitar tener más de dos o tres automóviles 
que requieren de combustible fósil el cual 
libera o emite CO2 y monóxido de carbo-
no, por lo que utilizar un transporte masivo 
sería mucho mejor. 

Entre otras acciones sustentables, citó 
algo sencillo como es el reusar el agua de un 
ciclo de lavado en el riego de plantas en el 
jardín, en el trapeado de pisos o bien, para 
lavar alguna superficie externa ya que cada 
vez que se extrae agua al medio, la cantidad 
disponible para los demás se reduce.

De acuerdo al investigador universita-
rio, estas serían las formas más comunes 
de aportar activamente a una vida susten-
table, sin dejar de lado consumir produc-
tos naturales y no tan industrializados, los 
cuales tienen grandes concentrados de lí-
pidos y de sales, además se vería reflejado 
en los bolsillos, por lo que sugirió consumir 
solo lo necesario, “ya que de poquito que 
haga cada quien, se apuesta al cuidado del 
medio ambiente”.

AMÉRICA CASTRO

Saturnino Díaz, 
investigador de la Facultad 
de Biología.

Mario Alberto Beltrán 
de la Peña, urólogo 
universitario.
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La Unidad de Bienestar Universitario 
(UBU) de la Universidad Autónoma de 
Sinaloa (UAS) continúa acercando a 
los jóvenes información fundamental 

para su desarrollo por medio de la Jornada 
de Salud Integral “Cuídate, quiérete y pro-
tégete”, la cual se presentó a los alumnos 
de la Unidad Académica Preparatoria Au-
gusto César Sandino.

La directora de la UBU, maestra Sofía 
Angulo de Madueña, informó que esta jor-
nada cumple su misión de fomentar el bien-
estar y la seguridad de los miembros de la 
comunidad universitaria, ayudándoles a to-

mar decisiones asertivas y preventivas que 
favorezcan en su futuro.

“Va enfocada a los alumnos para crear 
conciencia, e informarlos principalmen-
te de los cuidados que deben tener sobre 
varias áreas como sexualidad responsable, 
para evitar infecciones o embarazos no 
deseados, nutrición, medicina, psicología, 
equidad de género, y está dirigida especial-
mente para los alumnos, y se lleva en todas 
las facultades y preparatorias dándonos 
muy buenos resultados”, informó.

Asimismo, se contó con la presencia 
del doctor Gerardo Kenny Inzunza Leyva, 

director de Prevención y Promoción de la 
Salud; el doctor Luis Alfredo Dorantes Álva-
rez, subdirector de Prevención y Control de 
Enfermedades, y la doctora Claudia López 
Zavala, coordinadora estatal de Atención a 
la Salud del Adolescente, quienes, coordi-
nados con la UBU, buscan promocionar há-
bitos saludables en los adolescentes.

Por su parte, la directora del plantel 
educativo, doctora María Guadalupe Castro 
Díaz, agradeció a la maestra Sofía Angulo de 
Madueña, y a los invitados por extender este 
tipo de actividades a los adolescentes que se 
encuentran en pleno desarrollo físico, emo-

Acercan a los adolescentes
información para un desarrollo saludable

Continuando con el Pro-
grama de Juventud Ple-
na, el cual es dirigido por 
alumnos para alumnos y 

encabezado por la maestra So-
fía Angulo de Madueña, la Uni-
versidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS), a través de la Unidad de 
Bienestar Universitario (UBU) y 
en coordinación con la Dirección 
General de Comunicación Social 
(DGCS), inauguró este evento en 
las instalaciones de la Unidad 

Académica Preparatoria Emilia-
no Zapata.

Es por medio de Juventud 
Plena que los jóvenes del ba-
chillerato recibirán durante los 
próximos días diversas activi-
dades enfocadas en los cuatro 
ejes principales: psicología, 
nutrición, cultura y actividad 
física, informó la directora de 
la UBU.

“Juventud Plena es un pro-
grama estructurado bajo princi-
pios éticos, morales, culturales 
y humanistas, siendo su princi-
pal objetivo el bienestar social, 
emocional, académico y físico 
de nuestra comunidad, de todos 
nuestros estudiantes”, expresó 
Angulo de Madueña.

De igual manera, el director 
interino del plantel educativo, 
maestro José Manuel Anistro 

González, agradeció la gran la-
bor que la UBU y la DGCS reali-
zan para llevar a los jóvenes los 
diferentes ejes para lograr una 
formación integral.

“Todas estas cuestiones que 
van a permitir que usted se for-
me de manera íntegra, pues 
estamos súper encantados con 
esta dimensión del saber, y Bien-

estar Universitario hace un plus 
enorme para que esta sea parte 
de su formación”, indicó.

Héctor Daniel Acosta Armen-
ta, alumno de la Facultad de 
Educación Física y Deporte indi-
có que se encuentran en la mejor 
etapa para aprender, y entender 
que una juventud plena es una 
vida feliz, motivada, con propó-
sitos y cambios personales, por 
lo que invitó a los estudiantes a 
disfrutarla.

“Solo se es joven una vez, así 
que aprovechemos el momento 
y disfrutemos de nuestra juven-
tud plena”, destacó.

Para concluir el evento, se 
presentó el video Programa Ju-
ventud Plena y las micro obras 
“Jazabel” y “Lica Lica Califica” por 
parte del eje cultural.

ANTONIO ARBALLO

cional y profesional, y a su vez, hizo entrega 
simbólica de una donación de libros, apor-
tando a la campaña que promociona la UBU 
“Dona un libro y ayuda al medio ambiente”.

Dentro de la Jornada de Salud Integral, 
los jóvenes del bachillerato visitaron los 
módulos de información de ISSSTE, DIF Es-
tatal, Secretaría de Salud; salud bucal, se-
guridad vial, vacunología, y vectores, IMSS, 
Bienestar Universitario y la Facultad de 
Nutrición y Gastronomía de la UAS, al igual 
presenciaron conferencias de invitados es-
pecialistas en áreas de la salud.

ANTONIO ARBALLO

Juventud
Plena permite
una formación
integral entre
los alumnos

Va enfocada a los alumnos para 
crear conciencia, e informarlos 
principalmente de los cuidados 
que deben tener sobre varias áreas 
como sexualidad responsable, para 
evitar infecciones o embarazos 
no deseados, nutrición, medicina, 
psicología, equidad de género

„.
Maestra Sofía Angulo de Madueña
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INTRODUCCIÓN

El prolapso de órganos pélvicos (POP) 
es la herniación de los órganos pél-
vicos hacia la vagina o por fuera de 

la misma, siendo una condición común. 
Muchas mujeres experimentan síntomas 
que impactan sus actividades diarias, fun-
ción sexual y actividad física. La presencia 
de POP puede tener un impacto perjudicial 
en su sexualidad e imagen corporal. El tra-
tamiento de esta patología requiere recursos 
nosocomiales significativos. 

El soporte anatómico de los órganos 
pélvicos en las mujeres es provisto por una 
interacción entre los músculos así como el 
tejido conectivo hacia la pelvis. El complejo 
de músculos elevadores del ano, provee pri-
mariamente soporte a los órganos pélvicos, 
así como los tejidos adyacentes a la fascia 
endopélvica, ligamentos uterosacros y cardi-
nales, estabilizando los órganos pélvicos en 
una posición correcta para que los músculos 
pélvicos provean un soporte óptimo.

FACTORES DE RIESGO

Existen factores de riesgo identificados 
para presentar esta patología como la pari-
dad así como la edad avanzada. La meno-
pausia también presenta una correlación 
directa e independiente.

El sobrepeso y la obesidad en las muje-
res tienen un riesgo incrementado debido a 
que se considera un factor que incrementa 
la presión intraabdominal, así como la cons-
tipación crónica. 

MANIFESTACIONES CLÍNICAS

Las pacientes con POP frecuentemen-
te presentan sensación de bulto vaginal, 
lo cual pueden referir como algo saliendo 
de la vagina, también presentan presión 
o pesantez vaginal o pélvica. La pérdida 
del soporte de la pared vaginal anterior 
o el compartimento apical puede afectar 
la función uretral o vesical, sin embargo 
cada problema urinario se debe estudiar 
de manera individualizada ya que no siem-
pre que presenten una patología del tracto 
urogenital será necesariamente su etiología 

el prolapso. En ocasiones pueden presentar 
dificultad para la evacuación así como ne-
cesidad de la reducción del prolapso para 
lograr evacuar y de los aspectos más im-
portantes pero menos estudiados son los 
efectos en la función sexual ya que puede 
disminuir el deseo sexual y acompañarse 
de dispareunia.

DIAGNÓSTICO

El diagnóstico del POP es mediante la 
examinación pélvica, así como un adecuado 
interrogatorio para identificar síntomas aso-
ciados a prolapso y factores de riesgo. El sis-
tema Pelvic Organ Prolapse Quantification 
(POP-Q) es el más utilizado y en adición 
algunos cuestionarios validados para evaluar 
el impacto en la calidad de vida, así como 
búsqueda intencionada de otros desórdenes 
de piso pélvico.

TRATAMIENTO

El tratamiento dependerá de cada pa-
ciente y este estará indicado en mujeres con 
síntomas de prolapso o condiciones asocia-
das como afectación en el sistema urinario, 
digestivo o disfunción sexual. En general en 
mujeres con prolapso asintomático no se in-
dica tratamiento.

Es  importante establecer en la consulta 
uroginecológica los objetivos de cada pa-
ciente, lo cual es fácil de definir de acuerdo 
al motivo de consulta y posteriormente con 
una adecuada exploración física e interroga-
torio dirigido para determinar cuál será el 
mejor abordaje y obtener los mejores resul-
tados para mejorar su calidad de vida.

Existe el tratamiento conservador el cual 
inicia siempre con entrenamiento de los 
músculos de piso pélvico, así como el uso 
de pesarios el cual se decidirá de acuerdo a 

la afectación del compartimento y síntomas 
asociados, así como en pacientes que no 
quieran someterse a cirugía. Hay una gran 
variedad de tratamientos quirúrgicos que se 
pueden ofrecer para una paciente logrando 
en cada caso mejoría en la calidad de vida en 
general, pero siempre individualizando de 
acuerdo a las necesidades y deseos de cada 
paciente.

El conocimiento de este tipo de afeccio-
nes en la mujer, debido a que ha habido un 
incremento importante en los últimos años 
de la esperanza de vida, es importante para 
poder ofrecer un tratamiento oportuno y 
crear conciencia de que presentar síntomas 
de esta patología nunca será normal.

Dra. Cristina GÓMEZ VILLASEÑOR
Ginecología y Obstetricia
Urología Ginecológica

Prolapso de órganos pélvicos

(CIDOCS) CENTRO DE INVESTIGACIÓN
Y DOCENCIA EN CIENCIAS DE LA SALUD
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La participación de la Universidad Au-
tónoma de Sinaloa se hizo presente 
esta última semana a través del rector, 

doctor Jesús Madueña Molina en la Confe-
rencia Internacional ANUIES en la Univer-
sidad Autónoma de San Luis Potosí.

Este evento que reunió a autoridades de 
diferentes instituciones de México, así como 
de diferentes países donde se pudieron ana-
lizar temas como la movilidad estudiantil, la 
inclusión en la equidad de género, interna-
cionalización, sustentabilidad, autonomía, 
entre otros.

Además, se vivió la Jornada de Sensibi-
lización sobre el Sistema de Evaluación y 
Acreditación de la Educación Superior don-
de la Casa Rosalina se sumó a estos trabajos 
donde se expusieron las fortalezas del Plan 
de Desarrollo Institucional Con Visión de 
Futuro 2025, así como el del Modelo Edu-
cativo UAS 2022.

Por su parte, Madueña Molina hizo én-
fasis en que este tipo de herramientas vienen 
a sumar esfuerzos para las mejoras en la ca-
lidad educativa por medio de evaluaciones.

“Contemplan a la evaluación como un 
componente esencial de nuestros quehace-
res, razón por la que a muchos nos congra-
tula conocer las nuevas disposiciones en este 
terreno, seguros siempre de que la evalua-
ción es la clave para mejorar y es indispen-
sable para transformar”, apuntó.

Respecto a la reciente visita de la Jefa de 
Gobierno de la Ciudad de México, Clau-
dia Sheinbaum al recinto de la UAS, donde 
ofreció una conferencia magistral “Políticas 

Exitosas de Gobierno”,  el rector, anunció 
que la Casa Rosalina siempre se mantendrá 
plural y abrirá las puertas a cualquier figura 
que desee aportar a los universitarios y sina-
loenses, esto luego de que diferentes líderes 
de opinión y medios de comunicación, así 
como el propio Presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador la conside-
raran como una posible aspirante al relevo 
federal de AMLO.

“Es una universidad plural, todo aquel 
que quiera venir lo recibimos con mucho 
gusto, si nos pide Adán, si nos pide Mar-
celo, Ricardo, todos, si nos pide gente del 
PAN, del PRI, nosotros estamos abiertos 
para recibir porque somos una universidad 
libre de ideas”, asintió.

Sobre esta figura federal compartió que 
la UAS hizo esta invitación para que pudie-
ra compartir de su experiencia y abonar en 

temáticas relevantes a la institución. 
“Estamos muy contentos porque te-

nemos a la jefa de gobierno, la invitamos 
y accedió a venir, nosotros tenemos un 
convenio con la Secretaría de Educación 
Pública de la Ciudad de México donde 
estamos trabajando varios temas con ellos, 
temas de investigación, temas de salud”, 
consideró.

GABRIELA CAMACHO

Estamos muy contentos porque 
tenemos a la jefa de gobierno, 
la invitamos y accedió a venir, 
nosotros tenemos un convenio 
con la Secretaría de Educación 
Pública de la Ciudad de México 
donde estamos trabajando 
varios temas con ellos, temas de 
investigación, temas de salud

„.
Doctor Jesús Madueña Molina

EL RECTOR EN LOS
MEDIOS DE COMUNICACIÓN
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Aprovechan los desechos de lechuga para la
elaboración de polvo que contribuye a la salud

Investigador de la Facultad de Ciencias de 
la Nutrición y Gastronomía de la Univer-
sidad Autónoma de Sinaloa (UAS) realiza 
proyecto de investigación sobre el uso 

de polvos a partir de desechos de lechuga 
romana, lo cual, incorporándolo en la dieta 
diaria, podría contribuir a reducir el desa-
rrollo del síndrome metabólico, el cual es 
un conjunto de trastornos que aumentan el 
riesgo de padecer enfermedades cardíacas, 
un derrame cerebral y diabetes.

El doctor Eli Terán Cabanillas refiere que 
este trabajo que es financiado con recursos 
propios de la institución, vía PROFAPI, inició 
en la idea de aprovechar esas hojas exter-
nas de lechuga que se desechan en el cul-
tivo, las cuales poseen el mayor número de 
nutrientes y es que se trabajó elaboración 
del polvo.

“Nos dimos cuenta que era muy rico 
en polifenoles, antioxidantes, vitamina C y 
algunos minerales que son muy útiles para 
nuestro cuerpo, entonces posteriormente lo 
que hicimos fue probarlo en un modelo de 
ratones con obesidad, inducido por la die-
ta, y ver el impacto que esta tenía en ellos, 
este modelo induce síndrome metabólico y 
por último la diabetes, y nosotros probamos 
ese polvo de lechuga y los resultados fueron 
muy impresionantes”, enfatizó. 

El especialista en inmunología, obesi-
dad y cáncer de la Máxima Casa de Estudios 
manifestó que gracias a este avance se ob-
tuvo esta fase de prueba en el uso del polvo 
de hojas de lechuga, en donde a los muri-
nos se les evitó que padecieron el síndrome 
metabólico y diabetes, por lo que se pasará 
a una nueva etapa.

En el marco de la Jornada Universi-
taria del Conocimiento UAS 2022, 
“Ciencia y vinculación comunitaria”, 
estudiantes de posgrado de la Fa-

cultad de Ciencias de la Educación (FACE), 
expusieron sus proyectos de investigación a 
través de carteles.

En su segundo día de actividades, los es-
tudiantes de la Maestría y el Doctorado en 
Ciencias de la Educación, abordaron temas 
que corresponden a las investigaciones que 
llevan a cabo como parte de sus estudios 
de posgrado. 

Francisco Álvarez Montero, coordinador 
general de Posgrado en Educación, comen-

tó que normalmente las investigaciones 
que se realizan suelen quedarse en publi-
caciones de capítulos de libros o revistas, 
donde un público que en su mayoría no 
tiene acceso a este conocimiento, descono-
cen, en el caso de educación, una perspec-
tiva multidisciplinar.

“La divulgación es muy importante, que 
la ciencia no nos sea ajena, que no se que-

de arriba en una torre y que sea un tema de 
conocimiento general de discusión general 
en personas que no necesariamente están 
en el quehacer científico”, señaló.

Con este tipo de trabajos lo que se pre-
tende, dijo, es motivar a estudiantes de 
bachillerato y licenciatura a que persigan 
una carrera científica, mencionando sus 
programas de posgrado, reconocidos por 

Exponen sus 
proyectos a través 
de carteles

ESTUDIANTES DE
POSGRADO DE LA FACE

su calidad. 
La alumna Ángela Velandia, quien abrió 

la exposición de carteles con el proyecto 
Correlación entre adicciones a redes socia-
les y rendimiento académico, presentó una 
comparación entre el nivel de adicciones en 
estudiantes de bachillerato y licenciatura.

“Esta investigación surgió de la inquietud 
del incremento desmedido del uso de inter-
net después de la pandemia, donde la hu-
manidad se ha adaptado y dentro de estas 
adaptaciones las actividades de la vida diaria 
empiezan a hacer virtuales generando situa-
ciones de adicción, que afectan al ámbito 
educativo y quizás el laboral”, explicó.

Entre las temáticas que abordaron en 
esta exhibición de carteles están: la Alfa-
betización científica y tecnológica en la for-
mación docente; Construcción de proyecto 
de vida desde la escuela en el contexto del 
narcotráfico; Dimensión emocional del fra-
caso escolar un estudio de representacio-
nes sociales en estudiantes de bachillerato, 
entre otros.

AMÉRICA CASTRO

Nos dimos cuenta que era muy 
rico en polifenoles, antioxidantes, 
vitamina C y algunos minerales 
que son muy útiles para nuestro 
cuerpo

„.
Eli Terán Cabanillas

“Ahorita queremos hacer más pruebas 
para ver si es seguro el consumirlo por los 
seres humanos, hemos hecho pruebas mi-
crobiológicas para ver si tiene algún tipo 
de microorganismo y de metales pesados, 
hasta el momento no hemos encontrado 
rastros de ninguna sustancia que pudiera 
ser mala para nuestro organismo, porque 

al concentrar los nutrientes y todo lo bue-
no también concentraríamos todo lo malo 
potencialmente dañino que tuviera este 
cultivo, sin embargo, la lechuga fresca es 
realmente segura de consumir”, detalló.

Terán Cabanillas expresó que se espera 
que este proyecto quede concluido para 
inicios del 2023 y las propuestas para el uso 
de dicho polvo de lechuga sería en la elabo-
ración de tortillas, galletas, algas para sushi 
o bien, para que se consuma como suple-
mento.

CONCEPCIÓN QUINTANA
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Con una sala llena de alumnos, do-
centes, administrativos y personal 
jubilado, acompañados de familia 
y amigos, la Universidad Autónoma 

de Sinaloa (UAS), a través de la Unidad de 
Bienestar Universitario (UBU), la Dirección 
de Editorial, la Dirección de Prestaciones 
Sociales, y la Coordinación General de Ex-
tensión de la Cultura, presentó el libro y 
video documental de la primera edición de 
Crónicas Universitarias.

La maestra Sofía Angulo de Madueña, 
directora de la UBU, expresó su orgullo por 
presentar este libro que reúne testimonios 
de la historia universitaria por parte de los 
compañeros jubilados, quienes han mar-
cado paso por la Casa Rosalina, dedican-
do grandes esfuerzos por poner en alto el 
nombre de la UAS.

“A mí me ha tocado conocer historias de 
diferentes personas cuando tenemos una 
reunión, y veo muchas cosas que nosotros 

desconocemos, todo lo que ellos lucharon, 
lo que trabajaron para que la Universidad 
tenga las bases que tiene, hay que valorar 

Jubilados presentan la primera edición de “Crónicas Universitarias”

todo eso, cuidarlo y siempre trabajar para 
que cada día seamos mejor como institu-
ción, trabajadores, personas, siempre pre-

dicar con el ejemplo”, destacó.
Con la intervención musical del Cuarte-

to San Miguel, a cargo del doctor José Mel-
chor Oscar Ávila, se dio paso a la presenta-
ción del documental Homenaje al jubilado, 
en donde se relatan los inicios, luchas, y 
amor por una institución que los acogió con 
los brazos abiertos.

De igual manera, los autores, doctores 
Francisco Padilla Beltrán, Fernando González 
Zúñiga, y el maestro Francisco Javier Robles 
López, comentaron los fragmentos de mo-
mentos plasmados en la obra literaria, mis-
mos que relatan su experiencia de vida la-
boral dentro de la máxima casa de estudios.

Para concluir el evento, se hizo entrega 
de reconocimientos a la maestra Sofía An-
gulo de Madueña, a los comentaristas, al 
representante de los autores, a la modera-
dora y al Cuarteto San Miguel, por su parti-
cipación en esta convocatoria.

ANTONIO ARBALLO

Del 19 al 27 de noviembre se llevará 
a cabo el XXVI Festival Internacio-
nal de Teatro de Títeres, Nortíteres 
2022, con la participación de gru-

pos de Argentina, Ecuador, Chile, Colombia 
y México y la realización de más de 20 es-
pectáculos con presencia en diferentes es-
cenarios de Culiacán y del estado.

En rueda de prensa, Fernando Mejía 
Castro, director del festival, acompañado 
de autoridades de Cultura, dio a conocer 
los detalles del evento, el cual dará inicio 
el sábado 19 de noviembre a las 5:00 de la 
tarde, en la Explanada del Edificio Central 
de la UAS, con el espectáculo “El Kruvikas” 
a cargo de la compañía Kossa Nostra de Ar-
gentina.

De la misma forma, informó que el pro-
yecto cultural más importante de la región 
noroeste, se realiza con la Universidad Au-
tónoma de Sinaloa (UAS) en conjunto con el 
Instituto Sinaloense de Cultura y el Instituto 
Municipal de Cultura Culiacán, homenajea-
rá en esta edición a la reconocida educado-
ra de arte, actriz y titiritera mexicana, Ra-
quel Bárcena.

“Son alrededor de 20 (espectáculos) en 
Sinaloa, pero hay también una extensión, 
ahora Alex López  lleva una extensión a Na-
vojoa (…) y por supuesto, Feria Internacio-
nal del Libro de Guadalajara, están cuatro 
compañías de Nortíteres”, mencionó.

Así mismo, Homar Medina Barreda, ti-
tular de Extensión de la Cultura de la UAS, 

habló de la sinérgica que existe entre las 
instituciones para la promoción de eventos 
culturales y reconoció el trabajo a lo largo 
de los años del también director académico 
cultural al frente de Nortíteres, festival que 
continúa vigente llevando arte y diversión a 
las familias sinaloenses. 

“Tenemos los municipios de Salvador 
Alvarado, Elota, Angostura, en San Ignacio 
en la comunidad de Acatlán y en las sindica-
turas del municipio de Culiacán. Es un gran 
trabajo el que se está haciendo y todo esto 
responde a las políticas culturales de nues-
tra universidad”, indicó.

Por su parte, el maestro Alonso Ramírez 

Reyes, director del Instituto Municipal de 
Cultura, señaló, se encuentran trabajando 
fuertemente en la promoción de una oferta 
cultural para las familias, por lo que agrade-
ció la invitación a sumarse a este festival, el 
cual está dirigido principalmente a los niños 
y niñas de las sindicaturas de Culiacán.

Igualmente, Rodolfo Arriaga, director de 
Programación del Instituto Sinaloense de 
Cultura, recordó que le tocó ver nacer este 
festival en los 90, el cual desde entonces 
agrupa a grandes sectores y a las familias, 
destacando también la labor del titiritero 
universitario Fernando Mejía y su compro-
miso por mantener vivo este proyecto.

XXVI Festival Internacional Nortíteres, del 19 al 27 de noviembre

Para conocer la programación y los gru-
pos participantes del XXVI Festival Interna-
cional Nortíteres, ingresa a la página web ht-
tps://festivalnortiteres.com/ o a las cuentas 
Nortíteres y Cultura UAS, en Facebook.

MARTHA ORTEGA

Son alrededor de 20 (espectáculos) 
en Sinaloa, pero hay también una 
extensión, ahora Alex López  lleva 
una extensión a Navojoa (…) y por 
supuesto, Feria Internacional del 
Libro de Guadalajara, están cuatro 
compañías de Nortíteres

„.
Fernando Mejía Castro,
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Estudiantes de las licenciaturas en Ar-
tes Visuales, de Diseño y Arte Multi-
media, y de Fotografía y Producción 
de Video, de la Unidad Académica de 

Artes Plásticas de la Universidad Autónoma 
de Sinaloa (UAS), viajaron del 30 de octubre 
al 6 de noviembre, a las ciudades de Mo-
relia y México, con el objetivo de ampliar 
y aportar a la formación académica de sus 
educandos.

Demetrio Estrella Iturrios, coordinador 
de Difusión Cultural, compartió que en este 
viaje de estudios los jóvenes tuvieron la 
oportunidad de recorrer y visitar 16 museos 
de 142 que tiene la Ciudad de México, una 
jornada que los ubicó en el quehacer de la 
disciplina que los forman hoy como artistas.

“Se cargaron bastante de energía nues-
tros estudiantes, si bien, expresaron un 
cansancio físico a la hora de regresar, pero 
mentalmente venían cargados de sueños y 
perspectivas por cumplir de que algún día 
podían estar exhibiendo en estos museos 
de carácter nacional”, compartió.

Expuso que tuvieron la oportunidad de 
observar a grandes maestros de las artes 
visuales como Diego Rivera, Siqueiros, Oroz-
co, entre otros mexicanos relevantes para la 
historia de México, en estas galerías como 
es el Palacio de Bellas Artes, el Museo Na-
cional de Arte Moderno, el Museo Soumaya, 
el Castillo de Chapultepec, el Museo de Arte 
Contemporáneo, el Museo de Antropología 
e Historia, así como el Rufino Tamayo.

Una vez concluida esta jornada, se tras-
ladaron a Morelia, ciudad de un gran apor-
te en las artes visuales, donde también se 
tuvo la oportunidad de visitar el Centro 
Histórico, el Centro Cultural Clavijero, el 
Palacio Municipal y de gobierno, los cuales 
cuentan con grandes murales, entre ellos 
de Alfredo Zalce; también recorrieron los 
centros culturales de Quiroga y Pátzcuaro, 
lugares que enmarcan las festividades del 

Día de Muertos.
Los jóvenes entusiasmados por la expe-

riencia, a través de su profesor, agradecie-

ron a la Universidad Autónoma de Sinaloa, 
y a la unidad académica la oportunidad de 
conocer y ampliar su panorama de las artes 

con este tipo de viajes que los incentivó a 
continuar con su aprendizaje integral.

AMÉRICA CASTRO

UNIDAD ACADÉMICA DE 
ARTES PLÁSTICAS

Viaje de
estudios 
aporta a la 
formación
de alumnos

Demetrio Estrella Iturrios, 
coordinador de Difusión 
Cultural.
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La Facultad de Historia de la Universi-
dad Autónoma de Sinaloa (UAS), con 
motivo de la Jornada Universitaria 
del Conocimiento llevó la historia de 

la Revolución Mexicana, plasmada a través 
de una Exposición fotográfica en la Unidad 
Académica Preparatoria Emiliano Zapata, 
una exhibición de 56 fotografías que co-
necta el pasado con el presente.

Rafael Santos Cenobio, investigador de 
la Facultad de Historia y coordinador de 
esta actividad, expresó que el objetivo es 
que el estudiante logre interpretar su reali-
dad presente a través de ese pasado.

“Son 56 fotografías que hacen alusión 
a la Revolución Mexicana, la cual vino a 
trastocar la vida de los mexicanos de ese 
tiempo, al traer nuevos modelos económi-
cos, nuevo sistema político, nuevas menta-
lidades y visión cultural, una nueva forma 
de ver el mundo”, reflexionó.

Esta demostración fotográfica, repre-
senta el drama social que vivió México y 
desde luego Sinaloa, fotografías que cap-
turaron el aspecto social, desde tropas 
y enfrentamientos militares, así como el 
ocio que se vivía en esa época como era el 
carnaval que se desarrollaba a la par de la 
Revolución Mexicana.

Por lo que interpretar y visualizar cómo 
era la vida en ese momento de 1910 a 
1920, viajar a ese tiempo a través de mo-
mentos que quedaron captados a través 
de la literatura, el cine, y la fotografía que 

es el caso expresó herramienta que capto 
un momento aquella realidad como si se 
detuviera un instante en el tiempo.

En ese sentido, Santos Cenobio, dio a 
conocer que la comunidad estudiantil de la 
Preparatoria Emiliano Zapata y el público 
en general, tuvieron la oportunidad de co-
nocer del pasado, para conocer el presente 
y el futuro, con esta exposición que se rea-
lizó los días 10 y 11 de noviembre.

Por último, el investigador universitario 
agradeció a Manuel Anistro, encargado de 
la dirección de la unidad académica por 
permitir montar esta exposición.

AMÉRICA CASTRO

Exponen 56 fotografías de la Revolución 
Mexicana en la Preparatoria Zapata

La DGEP fomenta en los jóvenes
el amor y el respeto a sus raíces

Son 56 fotografías que hacen 
alusión a la Revolución Mexicana, 
la cual vino a trastocar la vida de 
los mexicanos de ese tiempo, al 
traer nuevos modelos económicos, 
nuevo sistema político, nuevas 
mentalidades y visión cultural, una 
nueva forma de ver el mundo

„.
Rafael Santos Cenobio

En la idea de reforzar en los estudian-
tes del nivel medio superior de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS) los contenidos sobre la Revo-

lución Mexicana que obtienen en el aula 
mediante los programas de historia, y con 
ello promover el amor y respeto por nues-
tras raíces, la Dirección General de Escue-
las Preparatorias (DGEP) llevará a cabo el 
Primer Concurso Estatal de Corridos 2022 
de la Revolución Mexicana, informó Bertha 
Mendieta Vega.

La coordinadora estatal de la Aca-
demia de Formación Artística y Cultural 
de la DGEP señaló que el concurso ya se 
echó a andar, dado que son varias las 
etapas que se realizarán para llegar a la 
final, y es entonces que actualmente en 
cada una de las actividades académicas 
de todo el estado se están realizando las 
selecciones de los mejores participantes, 
los cuales tienen que trabajar con un co-
rrido ya existente que pertenece a dicha 
época.

“Estamos también trabajando con lo 
que son los ejes temáticos como son los 
personajes de la revolución, los aconte-
cimientos de esta época, y sobre todo 
tratando de exaltar la participación de la 
mujer en la revolución. El concurso esta-
tal se llevaría a cabo el 30 de noviembre, 

a las 10:00 de la mañana en la Unidad 
Académica Rafael Buelna Tenorio”, co-
municó.

Mendieta Vega, acompañada por Pao-
la Tizoc Mendoza, quien también forma 
parte de las academias de Actividades Ar-
tísticas y Culturales e Historia, mencionó 
que las participaciones en este concurso 
pueden ser de manera individual, dueto 
o grupo, y los aspectos que se evaluarán 
por el jurado serán título y mensaje signi-
ficativo de la elección del corrido acorde 
con algún eje temático, afinación, cuadra-
tura, matiz, presencia escénica, e inter-
pretación.

“Sería promover, hacer un rescate de 
este tipo de corridos tradicionales para 
que ellos conozcan un poco más sobre los 
acontecimientos de la historia”, enfatizó.

Cabe señalar que los ganadores del 
concurso estatal se les premiará con reco-
nocimiento y estímulo económico, los cua-
les se entregaran en el acto de premiación 
del Concurso Académico “Rafael Buelna 
Tenorio 2023”.

CONCEPCIÓN QUINTANA

Bertha Mendieta Vega, 
coordinadora estatal de la 
Academia de Formación 
Artística y Cultural de la 
DGEP.

• Llevará a cabo el Primer 
Concurso Estatal de 
Corridos 2022 de la 
Revolución Mexicana
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Mazatlán, como destino turísti-
co, bajó su calificación de 9.5 
a 9.1, respecto en materia de 
turismo, así lo dio a conocer 

el presidente de la Asociación Tres Islas, 
José Manguart Sánchez, en encuesta reali-
zada por Ideas Frescas de Mercadotecnia. 

Al respecto el profesor e investigador 
de tiempo completo de la Universidad Au-
tónoma de Sinaloa (UAS) y miembro del 
Sistema Nacional de Investigadores nivel 
1, Silvestre Flores Gamboa, señaló que 
este tipo de estudios es muy útil porque 
permite entender lo que opinan los turis-
tas sobre el destino, ya que es un reflejo 
de la realidad del destino. Resaltando que 
es un ejercicio que la Asociación de Ho-
teles Tres Islas ha hecho de manera siste-
mática, el cual se debe aprovechar, ya que 
se reflejan las virtudes, pero también los 
posibles problemas que pueda presentar 
el destino.

En este sentido, dijo que vale la pena 
tomar en cuenta las opiniones, es decir, si 
se está señalando que algo que incomo-
da al visitante es el tráfico vial, o el mal 
servicio de ciertas empresas o sectores 
públicos, es necesario profundizar en ese 
tipo de problemas, así como analizarlo y 
en conjunto tener una mejor participación 
como destino, para que haya una gestión 
turística en la que no solo participe la ini-
ciativa privada, sino también el gobierno 
en sus diferentes niveles, tanto municipal, 
Secretaría de Turismo de Gobierno del 
Estado, así como la Federal, así como pro-
fesores, investigadores que entienden el 
fenómeno, donde solamente con este tipo 
de ejercicios solo se puedan establecer un 

mejor control de la actividad turística en 
beneficio de todos. 

El también egresado de la Escuela de 
Turismo de la UAS, dijo que este tipo de 
estudios permite generar más información 
y poder estar comparando en otros mo-
mentos, porque si se hace por segmentos 
o edades puede ser que la opción varíe, 
por eso sería importante que la Asociación 
de Hoteles Tres Islas, ponga ese tipo de 
estudios al alcance de todos, que se haga 
público, para que los estudiosos también 
tengan acceso, para tratar de analizarlo, 
compartirlo y hacer propuestas de mejora. 

“Es un estudio que utiliza como instru-
mento un cuestionario turístico relacio-
nado con el destino, preguntas donde la 
población se manifiesta y dan pauta para 
entender problemas nuevos, como lo re-
presento la seguridad años atrás y que, a 
Mazatlán, se le dio una calificación más 
baja que la que se ha tenido en los últimos 
años”, indicó. 

Expuso que es un estudio que se hace 
durante todo el año, se realiza durante los 
tiempos vacacionales masivos, descono-
ciendo si ha cambiado la dinámica de la 
forma en que lo hacen, sin embargo, seña-
ló que es un diseño que ha permanecido a 
lo largo de los años, y que eso es lo que le 
da fortaleza, el poder comparar resultados 
con ejercicios anteriores y de esa manera 
se puede medir la evolución del fenóme-
no, de este caso del turismo, del proble-
ma o de la misma opinión. 

“Es un cuestionario que, de una vez 
recabado el número necesario, se con-
sidera que representan un porcentaje 
adecuado, donde se captura en un sof-
tware, y se analizan los resultados, don-

de se generan sus respectivas tablas que 
permiten entender por qué las personas 

opinan de este destino turístico”, externó 
por último.

FIDEL LERMA ELIZALDE

Presentan proyectos de Ingeniería
en Procesos Industriales

La calificación que dan a Mazatlán
en materia de turismo es subjetiva

Silvestre Flores Gamboa, 
profesor e investigador 
de tiempo completo y 
miembro del SNI nivel 1.

ASEGURA INVESTIGADOR

Con la finalidad de poner en prácti-
ca los conocimientos obtenidos por 
los estudiantes, la Escuela de Inge-
niería Mazatlán de la Universidad 

Autónoma de Sinaloa (UAS), llevó a cabo la 
presentación de “Prototipos de la Licencia-
tura en Ingeniería en Procesos Industriales”.

Edgar Omar Burgueño Sánchez, direc-
tor de la unidad académica, expresó que 
los prototipos se hacen para demostrar los 
avances con los que la carrera cuenta en 
lo académico y lo práctico, proyectado al 
mercado laboral.

“El mensaje específicamente sería para 
la comunidad de Mazatlán, mencionar que 
tenemos esta carrera nueva dentro de la 
Escuela de Ingeniería Mazatlán, pero pre-
parados para recibir a todo aquel mucha-
cho interesado en estudiar la carrera”, co-
mentó el funcionario.  

El ingeniero, Leobardo Ordoñez Ruíz, 
docente de la carrera en el plantel, precisó 

que el propósito es que por dichas activi-
dades el alumnado desarrolle las habili-
dades tanto cognitivas como técnicas de 
forma científica.

“El objetivo es aplicar los conocimien-
tos básicos de la materia de mecanismos 
principalmente y de la materia de desarro-
llo sustentable, tanto de primer año como 
de tercer año son los participantes princi-
pales de estas ideas, que es influir sobre 
todo en la parte ecológica”, argumentó.

Participaron 8 equipos de tercer grado 
y 9 equipos de primero, con proyectos que 
comenzaron en el mes de agosto del pre-
sente año, al inicio del semestre y están 
enfocados a resolver problemáticas gene-
radas en el área ambiental con relación al 
agua, mediante prototipos como sistemas 
de agitación para reactores químicos, sis-
temas de trituración y fundido de PET, en-
tre otros.

LUIS ROJAS ORTEGA
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De acuerdo a la normatividad vigen-
te, la Universidad Autónoma de 
Sinaloa (UAS) se encuentra en el 
proceso de designación de los vi-

cerrectores y de los directores del Colegio 
Regional de Bachillerato de sus cuatro uni-
dades regionales, para lo cual ya se llevaron 
a cabo este día las sesiones ordinarias del 
Consejo Académico de la Unidad Regional 
Norte (URN) y de la Unidad Regional Centro 
Norte (URCN).

El Secretario General de la UAS y Secre-
tario del H. Consejo Universitario, doctor 
Gerardo Alapizco Castro, presidió las sesio-
nes de los consejos académicos donde se 
vio lo relativo a la integración de la terna 
para la designación de las nuevas autorida-
des universitarias.

“La Convocatoria correspondiente para 
la designación de los vicerrectores y direc-
tores de Colegio de Bachillerato se publicó 
el 24 de octubre pasado, el registro de los 
interesados se realizó el 27 de octubre y 
no se presentó ninguna impugnación (…) 
ha sido un proceso tranquilo, con mucha 
civilidad, sin exabruptos, con mucha cordia-
lidad”, expresó.

Detalló que las sesiones de cada Conse-
jo Académico se programaron para el 9 de 
noviembre el de la Unidad Regional Norte 
a las 8:00 horas y a las 12:00 horas para la 
Unidad Regional Centro Norte; para la Uni-
dad Regional Centro el 10 de noviembre a 

las 8:00 horas y a las 13:00 horas del mismo 
día la Unidad Regional Sur.

“El Resultado de la integración de las 
ternas será enviado al ciudadano doctor Je-
sús Madueña Molina, Rector titular, quien 
en un próximo Consejo Universitario desig-
nará al Vicerrector y al director del Colegio 
Regional de Bachillerato para ser ratifica-
dos por el Honorable Consejo Universitario 
para dar cumplimiento al Artículo 30, frac-
ción V, Artículo 34 fracción V y VI de la Ley 
Orgánica”, precisó.

Para este proceso, la Universidad a tra-
vés de la Secretaría General y del Consejo 
Académico de cada unidad regional, y con-
forme a lo establecido en el Reglamento 
del Funcionamiento de las Autoridades 
Universitarias Colegiadas, convocó al per-
sonal académico a presentar propuestas 
para la integración de la terna que propon-
drá el Consejo Académico de cada unidad 
regional para la designación del Vicerrec-
tor y del director del Colegio Regional de 
Bachillerato.

Realizan consejos académicos en la URN y URCN
para el proceso de designación de vicerrectores

Los requisitos para ocupar el cargo de 
Vicerrector son los mismos que la Ley Or-
gánica y el Estatuto General establecen 
para Rector, entre los que destacan ser 
ciudadano mexicano por nacimiento, ma-
yor de treinta y cinco años, en pleno ejer-
cicio de sus derechos y gozar de reconocida 
probidad moral; tener una antigüedad de 
diez años de servicio de docencia e inves-
tigación en la Universidad y un mínimo de 
cinco años como profesor investigador de 
tiempo completo en activo; contar con no-
toria experiencia en la gestión académica y 
capacidad de liderazgo; tener al menos el 
grado de maestría otorgado por una insti-
tución educativa de reconocida autoridad y 
solvencia académica, entre otros.

De acuerdo a lo dispuesto en el Artículo 
51 del Estatuto General, los Vicerrectores 
serán designados por el Rector de las ter-
nas propuestas por los Consejos Académi-
cos Regionales y ratificados por el H. Conse-
jo Universitario. 

En la Unidad Regional Norte se regis-
traron 4 propuestas de candidatos para 
Vicerrector; en la Centro Norte 2, en la 
Centro una propuesta y en la Unidad Re-
gional Sur 2, cabe destacar que el cargo de 
Vicerrector contempla un periodo de cua-
tro años con posibilidad de reelección por 
un periodo más.

ROCÍO IBARRA

El Resultado de la integración 
de las ternas será enviado al 
ciudadano doctor Jesús Madueña 
Molina, Rector titular, quien en 
un próximo Consejo Universitario 
designará al Vicerrector y al 
director del Colegio Regional de 
Bachillerato para ser ratificados por 
el Honorable Consejo Universitario 
para dar cumplimiento al Artículo 
30, fracción V, Artículo 34 fracción 
V y VI de la Ley Orgánica

„.
Doctor Gerardo Alapizco Castro
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La Facultad de Enfermeria Mochis (FEM) dentro 
del marco del 58 aniversario, así como de la se-
gunda Jornada Universitaria del Conocimiento, 
hizo entrega a su comunidad universitaria de un 

consultorio médico que viene a fortalecer su certifica-
ción como escuela saludable, en este sentido se dará 
atención médica a los trabajdores académicos y ad-
ministrativos, además de los estudiantes que día a día 
tienen actividades en las instalaciones de la escuela, 
indicó la directora Luz Esther Verdugo Blanco.

“En la facultad se tienen muchos brigadistas y estu-
diantes que requieren atención ya que estan en proce-
so de embarazo, son varias alumnas y en otros sentidos 
estudiantes con diabetes, hipertension ademas de los 
comunes dolores de cabeza o gripes, la intencion es 
que desde la escuela saludable se promoverá la aten-
cion, la salud y los programas de cuidado para que los 
jóvenes tengan mayor compromiso en todo su queha-
cer”, precisó.

Los primeros médicos que atenderán en el con-
sultorio son pasantes de la Facultad de Medicina ex-
tensión Los Mochis, por lo que Jesús Alberto Gaxiola, 
quien realiza el servicio social, mencionó que en este 
consultorio se tiene material indsipensable como ca-
milla de exploracion, instrumentos para las medidas 
antropométricas, escritorio y computadora para rea-
lizar una nota de evolución y hacer el expediente de 
los estudiantes de la FEM y así conocer qué es lo más 
recurrente que se presenta.

Por otra parte, el médico pasante que atenderá 
el turno vespertino, Raul Asencio Lugo añadió que se 
cuenta con material de curación, asi como señaliticas 
para el caso correcto de lavado de manos, una tabla 
de snellen para agudeza visual, además de la calidad 
en la atención que ellos como pasantes darán a los pa-
cientes.

LUIS GARCÍA VALENZUELA

La FEM abre
consultorio médico
para sus estudiantes

La Subdirección de Servicio So-
cial de la Unidad Regional Nor-
te (URN) nuevamente obtuvo el 
primer lugar en el 39º Congreso 

Nacional y 13º Internacional Servicio 
Social y Voluntariado Universitario que 
llevó por lema “Las nuevas formas de 
servicio social y voluntariado universi-
tario desde los objetivos de desarro-
llo sostenible” que se llevó a cabo en 
la Universidad Autónoma de Nuevo 
León, en Monterrey.

Los asesores y supervisores del 
proyecto ganador fueron José Ramón 
Barajas Castro, quien es jubilado de la 
UAS, sin embargo, actualmente apoya 
en la asesoría en los concursos que se 
tienen en los congresos nacionales e 
internacionales, que de la subdirec-
ción URN se presentaron varios pro-
yectos, pero el ganador fue el denomi-
nado “Huerto familiar en comunidades 
marginadas del municipio de Ahome”.

Barajas Castro agregó que estos 
encuentros entre los actores de ser-
vicio social de las diferentes universi-
dades contribuyen a la formación de 
los estudiantes de educación superior, 
y se logra el intercambio de experien-
cias que enriquecen las diversas accio-
nes para que el servicio social tenga 
impacto. 

Por otra parte, Sandra Paola López 
Lara, asesora y supervisora sostuvo 
que en esta ocasión es el segundo año 
consecutivo que obtienen el primer lu-
gar en la categoría Docente Colectivo, 
y el proyecto consistió en señalarle a 
las familias a que en el traspatio de su 
casa puedan sembrar alimento, y se 
les capacitó, así mismo se les instruyó 
para cocinar. “Este huerto se imple-
mentó con apoyo de un profesor de 
agronomía y brigadistas de la Facultad 
de Agronomía del Valle del Fuerte, por 

lo que felicito a todos por su desem-
peño”.

Rocío Esther Barajas Aguilar, ads-
crita a Servicio Social en la URN agra-
deció el apoyo a las autoridades de la 
subdirección, en particular a Ramsés 
López Pérez, y a los 15 brigadistas que 
participaron en los 12 huertos familia-
res se pudo realizar el trabajo donde 
se implementó la siembra y cosecha, 
así como pláticas de alimentación y 
economía.

LUIS GARCÍA VALENZUELA

Proyecto de Servicio Social obtiene
primer lugar en congreso internacional

La Facultad de Estudios Interna-
cionales y Políticas Públicas de la 
Universidad Autónoma de Sina-
loa (UAS) promueve en la Unidad 

Regional Norte (URN) la Maestría en 
Estudios Políticos y Sociales y el Docto-
rado en Estudios Regionales con énfa-
sis en América del Norte.

El secretario académico de la URN, 
Milton Ayala Vega hizo la presentación 
y exhortó a los egresados de profesio-
nal y maestría ver a los programas de 
posgrado como una opción a continuar 
sus estudios, de igual manera recordó 
que son programas de calidad, ya que 
ambos están dentro del Sistema Na-
cional de Posgrados del CONACyT.

Gabriel Rodríguez Pérez, coordina-
dor de la Maestría en Estudios Políticos 
y Sociales sostuvo que esta tiene tres 
líneas de investigación: Democracia, 
procesos políticos y participación polí-

tica; Estudios sociales y territoriales y 
Administración pública y políticas pú-
blicas, indicó que todo egresado ten-
drá como producto una tesis realizada 
durante los 2 años de estudio, siempre 
será acompañado por un cuerpo de 
académicos que son miembros del Sis-
tema Nacional de Investigadores.

En el caso del Doctorado en Estu-
dios Regionales con énfasis en Améri-
ca del Norte, Salvador Cisneros Zepeda 
expuso que son dos líneas de investi-
gación: Desarrollo regional y procesos 
migratorios en américa ele norte y Po-
líticas de desarrollo y nuevas tecnolo-
gías de la información en América del 
Norte.

“El objetivo es formar investiga-
dores de alto nivel sobre la región de 
América del Norte, bajo una perspec-
tiva socio espacial, la cual incorpora la 
dimensión geográfica de los estudios 

de fenómenos humanos para la com-
prensión y promoción del desarrollo 
regional”, dijo.

Agregó que ambos programas bus-
can que sus egresados realicen investi-
gaciones de alta calidad y con impacto 
social, por ello se solicita un antepro-
yecto como propuesta de investiga-
ción de qué es lo que se quiere lograr 
a través de sus estudios.

Por último y sobre las becas que 
pueden obtener los estudiantes, expli-
có que actualmente es de manera indi-
vidual, el mismo estudiante se postula 
a la beca ante el CONACyT.

La fecha de cierre de la convoca-
toria es el 16 de diciembre. Para más 
información consultar  http://interpol.
uas.edu.mx/index.php/oferta-educa-
tiva/maestria-estudios-politicos-y-so-
ciales.

LUIS GARCÍA VALENZUELA

Promueven los posgrados de la FEIyPP
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Conforma la 
FCEAT el Comité 
Académico de 
Asesores Par

Como parte de las estrategias del 
Plan de Desarrollo Institucional 
Con Visión de Futuro 2025 que en-
cabeza el rector de la Universidad 

Autónoma de Sinaloa (UAS), doctor Jesús 
Madueña Molina, la Facultad de Ciencias 
Económicas, Administrativas y Tecnológicas 
(FCEAT) a través de su departamento de Tu-
torías, llevó a cabo la conformación de su 
Comité Académico de Asesores Par.  

El doctor José Isidoro Rodríguez Espi-
nosa, director de la facultad, al dar la bien-
venida a los presentes, dijo que la asesoría 
par es un método de aprendizaje coopera-
tivo mediante el cual un alumno aprende 
enseñando a su compañero, que a su vez 
aprende gracias a la ayuda personalizada y 
permanente recibida.  

“Por lo que es una estrategia que apro-
vecha pedagógicamente las diferencias 
entre los alumnos y nos permite ver la di-
versidad no como un problema, sino como 
un recurso. En el Programa Institucional de 
Tutorías se considera este concepto, para 
aplicarlo a la actividad de la asesoría entre 
pares. 

La asesoría par, se concibe como apo-
yo a la actividad tutorial y consiste en la 
ayuda disciplinar que brindan estudiantes 
de grados avanzados (asesor par) a otros 
estudiantes, para propiciar la creación de 

ambientes que favorecen el aprendizaje 
significativo y la formación integral, a par-
tir de la comunicación y el intercambio de 
experiencias. 

Rodríguez Espinosa, agregó que quienes 
son candidatos a convertirse en asesor par, 
son todos los estudiantes de trayectoria 
académica significativa que estén dispues-
tos a compartir voluntaria y desinteresada-
mente su conocimiento con sus amigos y 
compañeros del salón de clases. 

Sergio Nedel Castro López, responsable 
de Tutorías FCEAT, dijo que el comité recién 
conformado tiene como objetivo principal 
la asesoría a alumnos que presentan pro-
blemas de aprendizaje en una asignatura 
que el asesor par domine. 

El comité de asesores par de la FCEAT, 
quedó conformado de la siguiente manera: 
como presidente, Juan Francisco Sandoval 
Solano; como secretario, Samantha Gua-
dalupe Barraza Urías; vocales, Dulce Jaz-
mín Almodóvar, José Luis Pérez Germán, 
Kassandra Yamileth Galaviz y Carlos Adolfo 
Rocha Flores.

AURELIANO KIRBY PÉREZ REYES
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Convocado a la selección nacional
de levantamiento de pesas

Atleta master de 
las Águilas UAS 
gana 3 medallas en 
centroamericano

José Meza Vizcarra, estudiante de la 
Preparatoria Central de la Universi-
dad Autónoma de Sinaloa (UAS) fue 
convocado a la selección nacional de 

levantamiento de pesas con miras al Torneo 
Panamericano que está programado para 
efectuarse en Lima, Perú en el año 2025.

A su regreso del Comité Olímpico Mexi-
cano, el joven prospecto de la UAS se mos-
tró motivado por este llamado ya que a esta 
primera concentración solamente fueron 
convocados 20 halteristas de toda la Repú-
blica Mexicana.

“Me siento bien y trataré de echarle ga-
nas para quedarme con un lugar y poder ir”, 
comentó.

Meza Vizcarra, quien a sus 17 años ya 
sabe lo que son las justas mundialistas e in-
cluso ha ganado medalla de bronce, detalló 
que su estancia en las instalaciones de Co-
mité Olímpico fue del 23 al 30 de noviem-
bre y que en la misma se les especificó que 
los 20 convocados son la selección con la 
cual México competirá en los Juegos Pana-
mericanos de 2025.

El pupilo de Jorge Huie Molinet, entre-
nador universitario y forjador de medallistas 
nacionales manifestó que de momento sus 
entrenamientos los está enfocando para 
buscar representar a la Universidad en las 
próximas competencias que se vengan, ya 

ESTUDIANTE DE LA PREPARATORIA CENTRAL

Oro, plata y bronce obtuvo la 
atleta master de las Águilas 
UAS, Bertha Cañedo, en el 
Torneo Centroamericano de 

Atletismo master celebrado del 3 al 6 
de noviembre en San José, Costa Rica.

La deportista universitaria, quien 
se desempeña en el área médica de 
la Dirección General de Deportes, re-
gresó por la puerta grande a las com-
petencias, ya que, debido a un acci-
dente, más la pandemia de COVID-19 
no competía desde el 2018.

La medalla de oro la obtuvo en la 
prueba de los 80 metros con vallas. La 
de plata como parte del relevo mexi-
cano 4 por 100; siendo superados so-
lamente por Costa Rica. Y la medalla 
de bronce fue obtenida en los 300 
metros con vallas. El primer lugar fue 
para Puerto Rico y el segundo lugar 
también para México. A estas meda-
llas se agrega un cuarto lugar en la 
prueba de los 100 metros planos.

“Estoy muy agradecida con Dios 
por haberme dado la oportunidad de 
competir de nueva cuenta. Con mi fa-
milia, mis hijos, la Dirección General 
de Deportes y su director, Gilberto 
Berrelleza Reyes, que fueron los que 
me apoyaron”, expresó.

Su siguiente participación evento 
atlético ya está a la vuelta de la es-
quina y será esta semana en la Sex-
ta Copa Master, en Dolores, Hidalgo, 
donde adelantó que va como delega-
da de un grupo de atletas master si-
naloenses y ella competirá en los 100 
y 200 metros planos.

JOSÉ ZAZUETA

que su meta inmediata es lograr una meda-
lla para la UAS en una Universiada Nacional.

Meza Vizcarra puntualizó que todas las 
mañanas se prepara a conciencia sin des-
cuidar sus clases en la preparatoria ya que 

Más de 800 alumnos de la Pre-
paratoria Hermanos Flores 
Magón y Salvador Allende de 
la Universidad Autónoma de 

Sinaloa (UAS), participaron en la primera 
convivencia deportiva Águilas UAS organi-
zada por la Dirección General de Deportes 
en Ciudad Universitaria Culiacán.

La convivencia deportiva Águilas UAS, 
se trata de un proyecto propuesto por el 
rector Jesús Madueña Molina, donde se 
realizan actividades de integración, pro-
moción de trabajo en equipo y desarrollo 
de capacidades físicas en los alumnos de la 
UAS, coordinado por la Dirección General 
de Deportes UAS y las unidades académi-
cas.

“Tuvimos un evento de convivencia de-
portiva, como parte de los trabajos de la 

materia de activación física y deportes en el 
nivel bachillerato, el cual es un encargo de 
nuestro rector Madueña Molina, donde 
se trata de motivar a los jóvenes, por 
medio de la activación física y depor-
tes”, declaró Gilberto Berrelleza Re-
yes, director de Deportes.

Al frente de esta activación es-
tuvieron los profesores y entrena-
dores Sócrates Galindo, José Rodrí-
guez, Marco Antonio Pérez, Jaime 
Misael Guzmán, José Adolfo Martí-
nez, Valentín León, Gabriel López y 
Jesús Garibaldi.

Berrelleza Reyes, señaló que la idea 
es aplicar este mismo programa y actividad 
en el resto de las unidades académicas de 
nivel medio superior.

JOSÉ ZAZUETA

Con 800 alumnos, se realiza la primera convivencia deportiva Águilas UAS

tiene claro que el deporte y la educación 
son dos cosas que van muy de la mano en 
su crecimiento como estudiante y como de-
portista de alto rendimiento.

ALBERTO MORONES RIVAS

José Meza Vizcarra, 
acompañado de su 
entrenador Jorge Huie 
Molinet.




